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16 февраля в Мемори-
альном комплексе жертвам 
политических репрессий  
Глава Ингушетии Юнус- 
Бек Евкуров  провел  вы-
ездное заседание совета 
тейпов  республики. 

Прежде чем обсудить во-
просы повестки дня, Юнус- 
Бек Евкуров  пригласил ста-
рейшин на просмотр проекта 
реконструируемого кладби-
ща, где захоронены жертвы 
осени 1992 года.  Глава Ин-
гушетии сам выступил в роли 
гида, подробно изложив за-
мысел авторов этого проекта, 
показав на иллюстрирован-
ных макетах будущий мемо-
риал. Старейшины в целом 
одобрили проводимые рабо-
ты и высказали свои поже-
лания и замечания, которые 
были приняты к сведению. 

Затем участники совеща-
ния отправились на Мемо-
риал жертвам политических 
репрессий, где также осмо-
трели  строящуюся здесь  
Аллею  славы.  Глава Ингу-
шетии и здесь сам рассказал 
старейшинам о проекте,  и 
старейшины могли увидеть 
в натуральную величину раз-
мах этого строительства. 

После осмотра проекта 
в специально оборудован-
ном для этой встречи  ша-
тре состоялось заседание 
совета тейпов, на котором 

был  обсужден ряд вопро-
сов, касающихся предстоя-
щих президентских выборов, 
предотвращения разбазари-
вания земель и т.д. 

В работе совещания при-
няли участие главный фе-
деральный инспектор Вла-
димир Трубицын, министры 
правительства Ингушетии, 
ответственные сотрудни-
ки  органов исполнительной 
власти. 

На заседание совета тей-
пов  был приглашен на-
ходившийся в эти дни в 
республике заместитель 
председателя этнокультур-
ного центра  «Вайнах» из  
столицы Республики Казах-
стан города  Астаны  Муса 
Долаков.

Юнус- Бек Евкуров в своем 
обращении к старейшинам 
подчеркнул, что работа, про-
водимая этой общественной 
организацией, весьма полез-
на для ингушского общества 

и поблагодарил старейшин 
за активную гражданскую 
позицию.  Старейшины обсу-
дили повестку дня и высказа-
лись по всем вопросам. 

После заседания мы по-
просили гостя из Республики 
Казахстан ответить на наши 
вопросы, и Муса Долаков 
подчеркнул, что  совет тей-
пов является надежной опо-
рой  Главы Ингушетии.

 - Мне очень приятно нахо-
диться сегодня здесь с вами 
и участвовать в работе со-
вещания.  Я был на кладби-
ще жертвам конфликта 1992 
года и был поражен раз-
махом этого строительства. 
Не менее грандиозна и эта 
строительная площадка. Это 
очень правильное решение. 
Я горячо одобряю и привет-
ствую решение Юнус-Бека 
Евкурова о возведении этих 
памятных сооружений. Па-
мять – величина постоянная. 
Мы должны знать и помнить 

свою историю. 
Нам в Республике 
Казахстан  небез-
различна  исто-
рия нашего на-
рода, и в данном  
случае неважно, 
где кто живёт.                            
Важно, что мы 
единая нация и 
что память у нас 
тоже одна на 
всех.

После совеща-
ния Глава Ингу-
шетии ответил на 
вопросы журна-
листов  и отметил 
важность таких 
мероприятий в 
жизни народа. 

– Нередко ста-
рейшины под-
сказывают пути 
решения стоя-
щих перед нами 
задач.  Прислу-
шиваясь к стар-
шим, мы много впитываем. 
И сегодня при осмотре этого 
комплекса я услышал много 
дельных  предложений. Мы 
обсуждали сегодня ряд во-
просов, касающихся духовно 
-нравственного и культурного 
воспитания граждан Ингуше-
тии, обсудили вопросы, свя-
занные с  предстоящими  4 
марта выборами  президен-
та России. Должен сказать, 

что мы находим у старейшин 
понимание важности этих 
мероприятий и поддержку. 
Совет тейпов оказывает нам 
неоценимую помощь в рабо-
те по снижению террористи-
ческой угрозы. Через совет 
тейпов мы решаем немало 
вопросов, касающихся мно-
гих сфер нашей жизни. Это 
профилактика ДТП, борьба 
с наркоманией и другие. Вот 
сегодня были обсуждены,  

например, вопросы недопу-
щения разбазаривания зе-
мельных угодий. Мы будем 
только наращивать наши со-
вместные усилия и шире ис-
пользовать потенциал этой 
общественной организации,  
с  пользой  для нашего обще-
ства, – отметил Глава Ингу-
шетии.

М. ХАНИЕВ  
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Председатель Народного Собрания Республики Ингушетия 
М.И. ДИДИгоВ: 

«Владимир Путин предложил программу
по строительству справедливого социального государства»

Комментарии к статье Владимира Путина «Строительство 
справедливости.  Социальная политика для России»

Глава Ингушетии принял 
участие в видеоконференции, 

которую провел президент 
России Дмитрий Медведев

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров принял участие в ви-
деоконференции, которую провел президент России Дмитрий 
Медведев. Предметом обстоятельного разговорами с руково-
дителями федеральных структур и глав регионов стало каче-
ство исполнения поручений президента в минувшем году. 

Обращаясь со вступительным словом к участникам видео-
конференции, Дмитрий Медведев предложил сосредоточить-
ся на таких важных направлениях, как обеспечение жильем 
ветеранов Великой Отечественной войны, повышение эф-
фективности деятельности коммунальных служб, выявление 
и пресечение незаконных финансовых операций. 

Вопросам выделения материнского капитала и безвозмезд-
ного предоставления семьям с тремя и более детьми земель-
ных участков в ходе селекторного совещания было уделено 
большое внимание. «К этой теме я возвращался не так давно 
в ходе совещания по жилищным вопросам, губернаторы мне 
регулярно докладывают. В большинстве регионов достигну-
ты положительные результаты. Тем не менее, нужно опреде-
литься, что делать дальше», - подчеркнул Д.Медведев. 

Доклад по итогам работы по выполнению поручений прези-
дента России за прошедший 2011 год, а также по результатам 
исполнения поручений и указаний озвучил помощник прези-
дента К.Чуйченко. 

Как прозвучало в ходе видеоконференции, в 77 субъектах 
федерации приняты законодательные акты, в которых содер-
жатся организационно-правовые и финансовые меры, необ-
ходимые для предоставления средств в качестве региональ-
ного материнского капитала. 

Что касается предоставления земельных участков много-
детным семьям, в 63 регионах работа в данном направле-
нии началась, и уже выделены и постепенно обеспечиваются 
коммуникациями 7763 участков. 

В каждом регионе есть свои особенности в решении двух 
указанных направлений, подчеркнул президент России, ре-
зюмируя представленные сведения. Обращаясь к членам 
правительства, полномочным представителям президента в 
федеральных округах и главам регионов, Дмитрий Медведев 
отметил, что при формировании бюджетов вопросам под-
держки семьи следует уделять первостепенное внимание. 

«Когда цифры совсем никакие - слабенькие, очевидно, 
что этот вопрос не только слабости самого бюджета, но от-
части и такой символ общего отношения к проблемам, - ска-
зал Дмитрий Медведев. - Я думаю, что к вопросу увеличения 
материнского капитала в тех субъектах, где с этим не очень 
хорошо, мы могли бы вернуться в ближайшее время». При-
менительно к северокавказским республикам в части предо-
ставления земельных участков, Дмитрий Медведев поручил 
правительству России сформулировать конкретные предло-
жения, учитывающие специфику регионов: 

«На Кавказе высокая рождаемость, и это должно отра-
жаться на соответствующих земельных программах. В целом 
ряде субъектов, расположенном в Северокавказском феде-
ральном округе, соответствующих свободных участков про-
сто трудно найти, потому что это - горная местность. Здесь 
можно думать о каких-то других эффективных формах под-
держки». 

Согласно статистике число рождаемости в Ингушетии на 
тысячу человек выше среднероссийской цифры. Медведев 
подчеркнул, что оба способа стимулирования многодетных 
семей – выделение материнского капитала и земельных 
участков – полезны и нужны. 

Глава республики 
Ю-Б.Евкуров намерен 

строить дома для жителей 
республики, проживающих 

в оползневой зоне, 
с учетом их мнения

Состоялась встреча Главы Ингушетии Юнус-Бека Евку-
рова с жителями оползневой зоны Малгобекского райо-
на. Обращаясь к ее участникам, руководитель субъекта 
отметил, что программа переселения жителей оползне-
вой зоны идет в соответствие с намеченным графиком, и 
завершить её планируется в 2013 году. «С первого своего 
рабочего дня я очень хотел решить проблемы оползне-
виков, переселить их всех в новые комфортные дома. 
Сегодня этот процесс идет, и я обязательно доведу его 
до конца», - сказал Ю-Б.Евкуров. 

По словам руководителя региона на реализацию проекта 
из федерального бюджета выделены средства в размере 6 
млрд. 700 млн. «Мы уже переселили часть жителей с.п. Воз-
несеновского в Ачалуки, где для них были построены 58 ком-
фортабельных коттеджей. Для следующих очередников уже 
ведется строительство многоэтажных домов в с.п. Сагопши», 
- добавил он. 

В ходе обсуждения генплана, участники встречи предложи-
ли Главе Ингушетии внести изменения в проект, предусма-
тривающий возведения только квартирных домов, общеоб-
разовательной школы, детского сада, парковой зоны отдыха, 
подстанции, очистных сооружений. Свой выбор в пользу кот-
теджей оползневики объяснили тем, что уже с давних вре-
мен они привыкли жить на земле и заниматься фермерским 
хозяйством. 

Выслушав выступления малгобекчан, Ю-Б.Евкуров пору-
чил министру строительства Руслану Булгучеву и главному 
архитектору Магомеду Гойгову приостановить строительный 
процесс в с.п. Сагопши, и в течение следующей недели пред-
ставить ему смету расходов на строительство коттеджей. 

«Проект надо доработать и сделать его максимально удоб-
ным для оползневиков», - подчеркнул Глава. 

При этом руководитель республики сообщил участникам 
встречи, что в Ингушетии вопрос с распределением земель 
стоит очень остро. «Сегодня у нас нет возможности строить 
всем коттеджи или дома. Вместо них, мы предлагаем про-
екты квартирного типа. Они очень просторные и удобные», 
- сказал Ю-Б.Евкуров. 

Пресс-служба главы РИ

РЕЗОНАНС

Состоялось 
выездное заседание 

совета тейпов 
Ингушетии

В четверг, 16 февраля, в 
избирательной комиссии 
Республики Ингушетия со-
стоялся «круглый стол» 
на тему «Президентские 
выборы 2012 года» с уча-
стием политических 
партий  общественных 
организаций. Были пред-
ставлены четыре пар-
тии:  «Единая Россия», 
«Правое дело», «Спра-
ведливая Россия», ЛДПР,  
и  три общественные 
организации: «Даймохк», 
«Женщины  России», фе-
дерация союза казаков, а 
также муфтият респу-
блики, комитет по делам 
молодежи  РИ, министер-
ство по внешним связям, 
национальной политике,  
печати и информации.

Открывая мероприятие, 
председатель избиркома РИ  
Мусса Евлоев рассказал о 
ходе избирательной кампа-
нии, о прозрачности пред-
стоящих выборов, призвал 
участников «круглого стола» 
довести до широких слоев 
населения важность пред-
стоящего  голосования.    

– Выборы президента Рос-
сийской Федерации 2012 
года – важное мероприятие 
для нашей страны, - под-
черкнул Мусса Евлоев. – Это  
должен понимать каждый 
человек. Сегодня настал ре-
шающий момент. Мы должны 
это осознать.  

Далее М.Евлоев обратился 
к присутствующему предста-
вителю муфтията  РИ Хасану  
Аушеву в  свете разговоров, 
которые ходят среди насе-
ления, что голосование за-
прещено   шариатом,  с во-
просом, так ли это на самом 
деле?

- По шариату голосование 
не запрещено,- ответил Ха-
сан Аушев. – Мусульманин 

должен смотреть на свое де-
яние, принесет ли оно поль-
зу или вред обществу.  Надо 
иметь в виду, какой вред на-
несет народу наше бездей-
ствие. Каждый должен прий-
ти на избирательный участок 
и  проголосовать. И хорошо 
бы, чтобы люди шли к урнам 
с убеждением, что их голос 
имеет значимость в общем 
деле.

- Если голоса избирателей 
ничего не значат, - продол-
жил диалог М. Евлоев, - для 
чего мы так трудимся? Сде-
лали бы нужный результат и 
разошлись. Если голоса из-
бирателей ничего не решают, 
зачем нужна избирательная 
кампания, особенно в ее аги-
тационной части. Мы должны 
довести до электората, в чем 
польза для народа от явки и 
активности избирателей.  

М.Евлоев еще раз об-
ратился к  представителям 
общественных организаций 
призвать людей на избира-
тельные участки.

По словам М. Евлоева, для 
предстоящих выборов заку-
плены прозрачные стацио-
нарные урны. Помимо этого 
и на этих выборах будут ра-
ботать кабины по обработке 
избирательных бюллетеней 
(КАИБы). На этот раз их бу-
дет восемь, на один больше, 
чем в прошлом году, плюс 
еще один КАИБ  резервный. 

Предусмотрены также 
резервные избирательные 
участки (палатка, автобус) с 
тем, чтобы процесс голосова-
ния не прекращался. Это на 
случай, если в силу какого-
либо ЧП  придется эвакуиро-
вать  избирательную  комис-
сию  и избирательные урны.

Говоря о ходе избиратель-
ной кампании,  председа-
тель избиркома РИ заметил, 
что  есть один факт, который 

«смущает – очень мало ин-
формации  о кандидатах. 
Хотелось бы, чтобы партии,  
выдвинувшие кандидатов, и 
сами проявили больше ак-
тивности в  предвыборном 
процессе».

С призывом к избирате-
лям прийти на выборы через 
средства массовой инфор-
мации, представленные на 
«круглом столе», обратился 
заместитель министра по 
внешним связям, нацио-
нальной политике, печати и 
информации Ахмед Султы-
гов. Он, в частности, призвал 
молодых парней на автома-
шинах подвозить пожилых 
людей и женщин на изби-
рательные участки, а сред-
ства массовой информации, 
в свою очередь, осветить в 
своей работе подобную ак-
цию.

Далее  представители 
общественных организаций 
«Женщины России» и фе-
дерации совета казаков вы-
сказали свое видение как 
лучше заинтересовать элек-
торат. Приводились разные 
мнения, какие  мероприятия 
следует проводить  в день го-
лосования на избирательных  
участках,  чтобы избиратель 
помимо выполнения своего 
гражданского долга, сделал 
бы еще и другое полезное 
для себя дело. Например, 
получил бы консультацию 
или нужную справку.

Брачующиеся в этот день, 
если они приедут на изби-
рательные участки,  получат 
ценные подарки в виде теле-
визора или холодильника. 
Самое главное, помните, 
прийти и проголосовать - наш 
гражданский долг.

М. КоДЗоЕВА

глава муниципального образования «городской округ города Карабулака»
М.З. гАНИЕВ:                         

«Наш выбор – реальный путь развития...»

Справедливое социальное 
общество – извечная меч-
та человечества. Мера этой 
справедливости в степени 
приближенности к идеалу.

В этом смысле программ-
ные статьи В.В.Путина, в 
частности, статья «Строи-
тельство справедливости. 
Социальная политика для 
России» - это конкретный, 
политически и экономически 
обоснованный курс на даль-
нейшее повышение благосо-
стояния наиболее уязвимых 
в материальном и социаль-
ном отношении граждан.

Программа, по сути, – про-
должение стратегического 
курса команды В.В.Путина, 
еще с первых лет его руко-
водства страной. 

Мы, жители Северного Кав-
каза, не на словах, на деле 
ощутили благотворность та-
кого курса, реальность его 
результатов. 

За короткий период в 
регионе была достигнута 
социально-политическая ста-
бильность, преодолены по-
следствия чеченской войны 
и других военных конфлик-
тов на Северном Кавказе. 

По всей России привыч-
ными стали своевременные 
выплаты пенсий, пособий, 
зарплат. Более того – регу-
лярное, из года в год, их по-
вышение. Поэтому, нынеш-
ний программный документ 
В.Путина воспринимается с 
огромным доверием. 

В его направлениях разви-

тия экономики, социальной 
сферы, в сущности, не обой-
дена ни одна важная сторона 
жизни граждан. 

Реформирование, даль-
нейшее развитие системы 
образования, здравоохра-
нения, социальных выплат 
явится также немаловажным 
фактором оздоровления и 
дальнейшего подъема эко-
номики. Это звенья одной 
цепи.

Меры социальных га-
рантий, предложенные 
В.Путиным, несомненно, по-
служат во благо России, для 
дальнейшего ее расцвета. 

Думается, они найдут по-
всеместное понимание и 
поддержку наших граждан.

После внимательного изучения программных выступлений всех кандидатов в президенты 
Российской Федерации, обсуждения этих выступлений с разными слоями населения нашего 
города, у меня сложилось твердое мнение о том, что жители города сделали свой выбор: ка-
кая программа для них наиболее приемлема и какой программе отдать свое предпочтение. 

В своей статье, опубликованной в газете «Комсомольская правда»: «Строительство спра-
ведливости. Социальная политика для России», В.В.Путин объективно, ясно и доступно для 
всех слоев общества разъяснил свою концепцию дальнейшего развития нашего государства. 
Не скрывая существующие проблемы и не отмечая свои заслуги в достигнутых успехах за 
период своей работы, а успехи существенны и они налицо, как в социальной сфере, так и в 
экономике и политике, сегодня В.В.Путин предлагает нам реальную программу. 

На мой взгляд, предложенная программа охватывает все задачи, решение которых, несо-
мненно, улучшат уровень жизни всех граждан России. На фоне программ других кандидатов 
в президенты Российской Федерации, программа В.В.Путина представляется яркой, убеди-
тельной и правдивой, и я уверен, что такое мнение доминирует среди жителей муниципаль-
ного образования г.Карабулака.

Уполномоченный при главе Республики Ингушетия по правам ребенка  
Марифа СУЛтыгоВА:

В своей очередной статье под названием «Строительство справедливости. Социальная 
политика для России» В.В. Путин подробно изложил свое видение социальных проблем, ко-
торые подлежат решению на ближайшую и долгосрочную перспективу. На мой взгляд, это 
не столько проблематика, выделенная им как кандидатом в президенты России, сколько ви-
дение, идущее от человека, который в течение нескольких лет возглавляет правительство 
страны и в принципе занимается всей указанной работой. 

В этих, по сути, программных статьях В.В. Путина каждый россиянин находит то, что его 
волнует. Останавливаясь на последней статье, хочу отметить несколько моментов, которые 
актуальны для нашей республики и для людей, ее населяющих. Первое, это проблема реали-
зации профессиональных знаний молодыми людьми, получившими достойное образование, 
соответствующую специализацию. Мы привыкли к тому, что ежегодно высшие учебные за-
ведения «выплескивают» огромную массу дипломированных специалистов на улицу в каче-
стве потенциальных безработных. Юристы, экономисты, «физики» и «лирики», работающие 
на временных случайных должностях уже никого не удивляют. Но ведь это свидетельство 
того, что используются огромные государственные средства на подготовку специалистов, ко-
торые не будут востребованы в том или ином регионе в силу его экономической специфики. 
В этой связи крайне важным представляется идея, выдвинутая В. Путиным, о подготовке на-
ционального плана развития профессиональных стандартов и создании открытой базы дан-
ных членов профессиональных ассоциаций. Реализация этой идеи позволит двум сторонам 
непрерывного процесса: учреждениям образования, готовящим профессиональные кадры, 
и потребителям их «продукции», работать вместе, когда будет четко определена необходи-
мость в специалистах того или иного направления, исходя из которой учреждения профессио-
нального образования будут корректировать свои планы. 

Чрезвычайно значимым, на мой взгляд, является обозначенная политика  повышения за-
работной платы учителям и врачам, ученым и работникам культуры. Наконец-то, на госу-
дарственном уровне определено, что престижность этих, равно и других, профессий опре-
деляется, в том числе, и достойной заработной платой. Принципиальным является то, что 
государство обеспечит ресурсы для реализации этой задачи посредством регулярного увели-
чения нормативного финансирования соответствующих программ. 

Модели решения изложенных в анализируемой статье актуальных проблем в сфере здра-
воохранения и образования вполне жизнеспособны, так как выверены не только с точки зре-
ния финансовых затрат, но и исходя из возможностей их практической реализации.   

В этом, в частности, заключается смысл социального государства, которое, несмотря на 
последствия финансового кризиса, не свернуло с намеченного пути и достойно продолжает 
шаг за шагом решать ежедневные задачи, исключая хаотичность и сумбурность в действиях, 
демонстрируя последовательность и выверенность каждого шага. Это заслуживает уважения 
и нашей поддержки. Уверена, так и будет.

Причастность к общему делу

Ингушетия и Азербайджан будут развивать 
сотрудничество в области спорта

В рамках подписанных 
взаимовыгодных соглаше-
ний между Ингушетией и 
Азербайджаном в октябре 
прошлого года в Баку со-
стоялась встреча посто-
янного представителя 
Ингушетии при президен-
те России Вахи Евлоева с 
министром по налогам и 
сборам, президентом Фе-
дерации борьбы Азербайд-
жана Налигом Алиевым.

В ходе встречи были за-
тронуты вопросы, связанные 
претворением в жизнь согла-
шений, заключенных между 
двумя республиками.

Напомним, 4 октября про-
шлого года между Азер-
байджаном и Ингушетией, 
Карачаево-Черкесией и Да-
гестаном были заключены 
стратегические соглашения 
по экономическому разви-
тию. Церемония подписания 
состоялась в рамках офи-
циального визита в Азер-

байджан вице-премьера, 
полномочного представи-
теля президента России в 
СКФО Александра Хлопони-
на, которого сопровождали 
официальные лица и пред-
ставители деловых кругов. 
Делегацию Ингушетии воз-
главлял руководитель респу-
блики Юнус-Бек Евкуров.

Межправительственные 
соглашения определяют на-
правления сотрудничества 
между Азербайджаном и ре-
спубликами СКФО России по 
инвестиционным проектам, 
в гуманитарной сфере, в об-
ласти молодёжной политики, 
спорта и развития инфра-
структуры.

А в ноябре минувшего года 
Ингушетию с рабочим визи-
том посетила официальная 
делегация Азербайджанской 
Республики во главе с мини-
стром экономического разви-
тия Шахином Мустафаевым.

Он отметил, что Ингушетия 
является для Азербайджана 
экономически привлекатель-
ной зоной. Здесь имеются 

благоприятные условия, что-
бы открыть цеха по расфа-
совке чая, построить дерево-
обрабатывающий комбинат, 
а также для других инвести-
ционных предложений.

На встрече с Налигом 
Алиевым в Москве постпред 
Ваха Евлоев отметил: «Азер-
байджан - динамично разви-
вающаяся республика, с ко-
торой нас связывают давние 
добрые отношения, и согла-
шения между нами должны 
носить характер долгосроч-
ных и взаимовыгодных свя-
зей. Нам есть чем обрадо-
вать и удивить друг друга».

Ваха Евлоев и Налиг Али-
ев обсудили предложения по 
взаимодействию в вопросах 
развития таких видов спорта, 
как классическая и вольная 
борьба, также возможность 
проведения спортивных тур-
ниров и соревнований как в 
Ингушетии, так и в Азербайд-
жане.

Пресс-служба
правительства РИ

ВыБОРы – 2012
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Валентина Ивановна Матвиенко 
в гимназии «Марем»

14 февраля с рабочим 
визитом в республику при-
была делегация Совета 
Федерации во главе с пред-
седателем верхней палаты 
В.И.Матвиенко. В ходе своей 
программы Валентина Ива-
новна посетила и ГОУ «Ма-
рем». Высоких гостей сопро-
вождали Глава республики 
Ю-Б.Евкуров, министр обра-
зования РИ Л.Измайлова. 

Подобающим образом 
встретили гостей в гимна-
зии. Спикеру верхней палаты 
президентом гимназии Му-
хаммедом Муталиевым был 
преподнесён букет цветов, в 

исполнении Л.Нальгиевой в 
честь гостей прозвучала пес-
ня с добрыми пожеланиями. 
Сердечно поприветствовала 
гостей директор гимназии 
А.А.Плиева. «Для нас боль-
шая честь видеть в стенах 
своего учебного заведения 
столь высоких гостей. Желаю 
вам плодотворной работы» – 
сказала она. 

После официальной ча-
сти гости в сопровождении 
министра образования РИ 
Л.Измайловой проследовали 
в учебные кабинеты. Вален-
тина Ивановна пообщалась 
с учащимися младших клас-

сов, посетила также компью-
терный класс, поинтересова-
лась успехами учащихся. А в 
спортивном зале юные дзю-
доисты продемонстрировали 
перед гостями свои спортив-
ные навыки. 

Оставшись довольной 
увиденным, В.И.Матвиенко 
оставила памятную запись в 
книге пожеланий гимназии. В 
ответ руководство гимназии 
вручило гостям подарки, а 
также специальный выпуск 
печатного органа своей шко-
лы – газету «Марем». 

 
Р.оЛИгоВА

Лариса ЕВЛоЕВА

Рассказ седого старика...
Седина висков как жизни фото –
образ времени и лет безумных след, 
И с чужбины там, на полке что-то, 
Поминанье пережитых бед... 
Вот который год уже рыдает
В память мертвых пожилой старик, 
И ведя рассказ переживает
Вновь то время, и душа кричит. 
он потомкам, не скрывая правды, 
Все расскажет, душу изольет,
Как едва не умер он от жажды, 
Как от голода его сосед спасет! 
Как земле не преданным остался
Брат его, еще отец и дед. 
Как земли родной рукой касался
Вновь вернувшись через столько лет.
Не понять нам, молодым ребятам, 
Что они при жизни ад прошли,
Как на фронт шли новости солдатам,
Что изгнали их с родной земли... 
Как лишали орденов и званий, 
А они все продолжали воевать, 
Как прошли нелегкий путь терзаний, 
Встречи с Родиной не уставая ждать.

Лаьттах хаьда лар...
Даькъаза баьлар мохк, эгIазло тасса, 
Дог доацач пачахьо къиз амар дир –
«Мехк моастагI» СибарегI дIаавахийта 
Ший лаьттах, фусамех цун хоадъер лар. 
Сатоссаш герзаца цIеношк чуутташ, 
Салташа бIеха болх шой кхоачашбир, 
ЦIакъа ца къоаставеш, дерриг къам гулдир, 
Цамогаш висачо – са Iодилар!
Йижари, вежари, да, нан ца къестош, 
Шийлача шалонашк чубехкар нах, 
Бирсача жIалех тар, гонахьа кхесташ 
Адами вахара цар отбир мах. 
Моцала, шелала духьал низ боацаш, 
Цу бIаьхач новкъа массехк велар, 
Е дуне дукхдезаш, вIалла даг доацаш, 
Ма хила сагага Iоажал кхаьчар...

Истории позорный след...
Наверху, в кабинетах решая судьбу,
На погибель народ обрекая,
он сурово сыграл палача роль свою,
Ингушей в Казахстан выселяя.
И в озлобленном сердце его места нет
Капли жалости, нет осознанья,
И назначено время – февральский рассвет,
С мест родных наших время изгнанья!
Неизвестно куда, неизвестно зачем,
Сколько дней будет все продолжаться,
И в товарных вагонах 13 ночей
Просто жить каждый будет стараться.
Схоронить не дадут матерей сыновьям,
Взгляд солдата всё строже и строже,
И на встречу холодным, февральским ветрам
Лишь вопрос – ну, за что это, Боже?!
А в ответ пустота, боль не гаснет в душе.
Бесконечное горе людское,
Неизвестно, ну что изменилось в судьбе,
Непонятно, что это такое!
Сколько душ молодых, жизни путь лишь начав,
так бессрочно его завершили?
Сколько тел, неизвестно, земле не предав,
В годы те они волкам скормили?
И цена за свободу была велика,
Сколько лет за нее мы отдали?
У истории нашей ошибка одна –
Мы безумца вождем называли!

Выпавшие из гнезд
За эшелоном едет эшелон,
И тишину внезапно нарушая,
Вдруг проникает чей-то жалкий стон,
того, кто в этой муке жизнь теряет.
от холода и голода... Без сна
Молиться неустанно продолжают,
За свой народ, за близких, за себя,
«Аллах! Спаси!» – уста их повторяют.
13 дней без хлеба и воды,
13 лет вдали родного дома...
Безумцы... Словно верили они,
Что их назад вернут, к себе, с перрона...
Но только вот не знавшая добра
Душа того, кого отцом считали,
Народ на гибель просто обрекла,
И наши села с карт уже стирали.
Доехали до мест чужих не все,
В дороге каждый потерял кого-то,
Но вопреки суровой, злой судьбе,
отстаивали жизнь свою, и что-то
Их заставляло верить и считать
До встречи с родиной своей часы, недели,
Не уставали столько лет мечтать,
А годы запоздалые летели...
Жизнь ингуша – его свобода, честь,
Его лишить земли – лишить дыханья!
И обрекает тот его на смерть,
С Родиной сулит им расставанье!

ДЕПОРТАЦИЯ

Работа по розыску без 
вести пропавших под руко-
водством М.И.Цолоева про-
водилась очень активно и ре-
зультативно. Была создана 
чёткая координация по взаи-
модействию с официальными 
структурами РФ – МВД, про-
куратурой, с руководством 
временной администрации 
в зоне осетино-ингушского 
конфликта. Были организо-
ваны массовые акции про-
теста родных и близких без 
вести пропавших, делегации 
по вопросу розыска заложни-
ков многократно выезжали в 
Москву.

Была и личная трагедия у 
М.И.Цолоева, вместе с одно-
курсником М.Т.Горчхановым 
был взят в заложники его сын 
Цолоев Мустафа Мусаевич 
прямо в здании мединсти-
тута г.Владикавказа. Спустя 
двадцать лет, его судьба, как 
и судьба многих других ингу-
шей, до сих пор неизвестна.

М.И.Цолоев скончался 19 
февраля 1999 года, после 
продолжительной болезни и 
перенесенного инфаркта. На 
его смерть повлияли много-
численные стрессы и беско-
нечные поездки по вопросам 
розыска без вести пропав-
ших.

С самого начала Мусе Цо-
лоеву помогли организовать 
работу по розыску без вести 
пропавших его грамотность 
и организаторские способно-
сти. Он сплотил вокруг себя 
именно родственников без 
вести пропавших, которые 
пытались в одиночку решить 

такую сложную проблему, 
так как официальные струк-
туры власти ещё не были 
сформированы. Даже спустя 
двадцать лет, имея респу-
блику, государственность мы 
не смогли довести эту рабо-
ту до конца. Поэтому счи-
таем очень важным всё то, 
что организовал М.Цолоев. 
Ознакомившись с его биогра-
фией, мы понимаем, как был 
нужен и востребован време-
нем этот человек. Ведь до 
сих пор наша общественная 
организация не просто суще-
ствует на бумаге, а продол-
жает активно работать и есть 
результаты благодаря руко-
водству нашей республики.

У М.Цолоева очень хоро-
ший послужной список. Свою 
трудовую деятельность он 
начал в сентябре 1959 года, 
а закончил её в связи со 
смертью. Нужно отметить, 
что кроме первых двух-трех 
лет он всегда занимал пост 
директора школы, где о нём 
отзывались как о строгом, но 
справедливом руководителе.

Будучи директором шко-
лы, М.Цолоев внёс весомый 
вклад в развитие общеоб-
разовательной системы ин-
гушского народа в составе 
ЧИАССР. Об этом говорят 
следующие факты: реше-
нием министерства про-
свещения РСФСР №280 от 
08.09.1989 г. ему присвоено 
в Москве звание «Отличник 
народного просвещения», 
решением министерства 
просвещения РСФСР в Мо-
скве №252190 от 12.12.1984 

года наградили почётной гра-
мотой как лучшего директора 
школы, указом президиума 
ЧИАССР от 01.10.1987 г. ему 
присвоено почётное звание 
«Заслуженный учитель шко-
лы ЧИАССР».

В сентябре 1989 года 
М.Цолоев был избран деле-
гатом второго съезда ингуш-
ского народа. Неоднократно 
избирался депутатом район-
ного совета. В газетах о нём 
были публикации. Например, 
прочитав статью М.Зангиева 
«Человек слова и дела», 
можно сделать краткое за-
ключение о жизненной пози-
ции этого человека.

Прошло тринадцать лет 
как нет с нами человека, ко-
торому была небезразлична 
судьба ингушского народа. 
На трудовом поприще, в 
общественной жизни, в труд-
ные годы для нашего наро-
да Муса Идрисович Цолоев 
всегда брал на себя долю от-
ветственности за конкретное 
дело и доводил его до конца. 

Светлая ему память!

от имени членов 
актива комитета, 

продолжающих дело, 
начатое М.Цолоевым,

ведущих сегодня работу 
по розыску заложников 
и без вести пропавших
 в осетино-ингушском 

конфликте

Е.Х.БАРКИНХоЕВА 

ПАМЯТь

По поручению Гла-
вы республики в 
рамках благоустрой-
ства территорий, 
прилегающих к сель-
хозпредприятиям, в 
населенных пунктах 
республики идет 
масштабная рабо-
та, организованная 
руководством мин-
сельхоза. Это меро-
приятие связано с 
празднованием 20-
летия образования 
РИ, которое будет от-
мечаться в первой декаде 
июня текущего года. Воз-
главляет его первый за-
меститель министра сель-
ского хозяйства  Салаудин  
Кулов, который дал интер-
вью нашей газете.

– Мероприятие в части 
благоустройства территорий, 
прилегающих к ГУПам, дело, 
отметил бы, весьма большой 
общественной важности, ко-
торое поручил своевременно 
реализовать Глава респу-
блики Юнус-Бек Евкуров. 
Заметим, что к центральным 
усадьбам этих сельхозпред-
приятий, находящихся в 
селах, примыкают не толь-
ко земли последних, но и 
крестьянско-фермерских хо-
зяйств (КФХ), то есть земли, 
отдельные из которых в удру-
чающем состоянии: зарос-
шие бурьяном, запущенные, 
на которых в течение ряда 
лет ничего из сельхозкультур 
не выращивают. Эти факти-
чески неиспользуемые, точ-
нее, бесхозные земли, почти 
вплотную подходят к насе-
ленным пунктам, откуда пе-
ребегают мышевидные гры-
зуны, которые могут вызвать 
нежелательные эпидемии, 
другие нежелательные слу-
чаи, с чем необходимо по-
кончить как можно быстрее. 
Отсюда, министр сельского 
хозяйства Руслан Костоев, 
естественно из благих побуж-
дений, распорядился выяв-
лять такие неиспользуемые 
земли, которые сразу же, 
вспахав, передать сельхоз-
предприятиям с целью не-
медленного засева яровыми 
культурами. Эта работа по-
ручена мне, как заместителю 
министра, курирующего КФХ 
республики. А так как это 
дело связано с могущими при  
этом быть ошибками, упуще-
ниями, недоразумениями, 
чего ни в коем случае нель-
зя допустить, мы проводим 
это мероприятие совместно 
с советами депутатов муни-
ципальных поселений и их  
главами, которые, согласно 
закону, наделены всеми пол-
номочиями необходимыми 
при этом.

- Салаудин, откровенно 
говоря, эту работу, кото-
рую вы проводите сегодня, 
надо было провести давно 
и навести порядок в части 
землепользования ферме-
рами, среди которых, как 
известно, немало  «бумаж-
ных фермеров».  Ведь это 
проблема не сегодняш-

него дня, она существует 
с начала 90-ых годов, с 
тех пор, как организовали 
КФХ. И тем не менее, как 
говорится, лучше поздно, 
чем никогда. Сказать чест-
но, того, чем занимаетесь 
сегодня, могло не быть 
при другом руководителе 
аграрного ведомства. Это, 
правда, мое личное мне-
ние. А их до Руслана Косто-
ева было где-то человек  
четырнадцать-пятнадцать, 
которые не только не зани-
мались вопросами земле-
пользования, но и, как мне 
хорошо известно, не соби-
рались этим заниматься. 
Да и землепользованием  
в ГУПах они не занима-
лись.  Этот вопрос, правда, 
все же был решен в 2011 
году.  Сегодня в ГУПах, к 
счастью, нет неиспользуе-
мых земель. А что касает-
ся КФХ, буквально за 20 
минут этой нашей встречи 
Руслан Костоев сообщил 
мне, что выявленных на 
сегодняшний день неис-
пользуемых земель где-то  
тысяч десять из тридцати 
тысяч имеющихся у них. 
Это очень  много.  

Вы недавно побывали в 
ГУПе «Победа», находяще-
гося в селе Вежарий-Юрт 
Малгобекского района, 
которое лежит в северо-
восточной части Терского 
хребта. В связи с этим хо-
телось бы знать о выяв-
ленных там неиспользуе-
мых землях, если таковые 
есть, и, конечно же, о «ме-
ханизме» этого дела? 

- Начну с того, что снача-
ла обо всем этом мы гово-
рили в администрации с. 
Вежарий-Юрт, в частности, 
с депутатами совета этого 
муниципального образова-
ния и, разумеется, предсе-
дателем этого  совета и его 
главой, являющегося и тем, 
и другим в одном лице. Кста-
ти сказать, они были в курсе 
всех неиспользуемых земель 
в КФХ этого села и конкретно 
поименно знали этих  фер-
меров, в связи с чем наша 
работа была облегчена. Нам 
только осталось еще раз 
определить их объемы, а за-
тем передать их для немед-
ленной вспашки ГУПу «По-
беда» под ответственность 
директора этого госпредпри-
ятия Магомеда Гагиева, что 
мы и сделали. Для этой цели 
по указанию министра сель-
ского хозяйства Руслана Ко-
стоева были выделены три 

пахотных комплекса из 
поступившей недавно 
новой сельхозтехники, и 
сегодня  полным ходом 
идет пахота этих зе-
мель, то есть неисполь-
зуемых, которых свыше 
600 гектаров. Они бу-
дут вспаханы до конца 
февраля, и все эти пло-
щади будут засеяны 
яровыми культурами. 
Выявление неиспользу-
емых земель в рамках 
благоустройства тер-
риторий, прилегающих 

к ГУПам, продолжается. Та-
ких земель, принадлежащих 
«бумажным фермерам»,  не-
мало  в малгобекских  селах 
Инарки, Сагопши, Аки-Юрт, 
Нижние Ачалуки, в Средних 
и Верхних Ачалуках. Немало 
их и в селах Сунженского и 
Назрановского районов. Их, 
по нашим подсчетам, в об-
щей сложности около десяти 
тысяч гектаров. 

Выявление их, как и в 
Вежарий-Юрт, будет прохо-
дить при активном участии 
депутатских советов сель-
ских поселений. Эта работа, 
повторюсь, уже идет полным 
ходом и находится под кон-
тролем Руслана Костоева, 
который, не ошибусь, если 
скажу, как никто другой за-
интересован в использова-
нии до единого  гектара всех 
земель республики, чтобы в 
разы увеличить урожаи ози-
мых и яровых культур, при 
полной отдаче каждого гек-
тара. 

– Скажите, пожалуйста, 
Салаудин, как ответствен-
ное лицо минсельхоза, 
скоро ли удастся решить 
проблему с неиспользуе-
мыми землями, а решив ее, 
в разы увеличить урожаи 
сельхозкультур?

– Что касается выявленных 
и выявляемых неиспользуе-
мых земель, они все, уверяю 
вас, будут вспаханы до конца 
текущего месяца и на всех их 
до единого гектара будут за-
деланы семена яровых куль-
тур. Спросите, почему так 
уверенно говорю? А потому, 
что машинно-тракторный 
парк АПК республики обнов-
лен, точнее сказать, модер-
низирован почти на 90%. Эта 
модернизация, кстати, про-
должается.  Это, во-первых. 
Во-вторых, что важно отме-
тить, вся эта техника попала 
в руки опытных и любящих 
свое дело механизаторов. 
Значит, будет толк и в этом 
деле. В-третьих, каждый из 
нас, что очень важно отме-
тить, простой земледелец 
или специалист, руководи-
тель госпредприятия или 
ответственный работник 
минсельхоза с  чувством глу-
бокой ответственности де-
лает все возможное и будет 
делать, чтобы не только воз-
родить сельское хозяйство, 
но и сделать его крепким и 
процветающим.

Ш. БАтАРБЕКоВ

СЕЛьСКОЕ ХОЗЯйСТВО

Использовать 
каждый гектар земли

Он жил любовью к Родине
Муса Идрисович Цолоев возглавлял комитет по поиску заложников 

и без вести пропавших в самые трудные годы

В 2011 году на территории Республики Ингушетия зарегистри-
ровано 36 сообщений о посягательствах на жизнь сотрудников пра-
воохранительных органов и военнослужащих (АППГ – 106), в том 
числе два посягательства на жизнь лиц осуществляющих правосу-
дие (АППГ – 5). Таким образом, наблюдается почти трехкратное 
снижение количества преступлений данной категории.

По результатам рассмотрения 26 сообщений о посягательствах 
возбуждены уголовные дела по признакам преступлений, преду-
смотренных ст.ст. 317, 222 и 295 Уголовного кодекса Российской 
Федерации, в 2010 году возбуждено 82 уголовных дела указанной 
категории. 

Наиболее напряжённая обстановка оставалась в Сунженском 
районе республики. В 2011 году на его территории совершено 16 
посягательств на жизнь сотрудников правоохранительных органов 
и военнослужащих, то есть 44,4% от общего количества престу-
плений указанной категории, восемь посягательств, или 22,2% от 
общего количества преступлений указанной категории совершено 
на территории г.Малгобека и Малгобекского района республики. 
На территории г.Назрани в 2011 году совершено 10 посягательств 
(27,8% от общего количества преступлений указанной категории), 
в том числе два – на жизнь судьи и прокурорского работника. На 
территории Назрановского района за анализируемый период совер-
шено два посягательства, или 5,6%. В г.Карабулаке и Карабулакском 
районе посягательств на жизнь сотрудников правоохранительных 
органов и военнослужащих в 2011 году не зафиксировано.

В результате совершения вышеуказанных преступлений постра-
дал 41 человек (АППГ – 201), из них 39 сотрудников правоохра-
нительных органов и военнослужащих (АППГ – 158), и два граж-
данских лица (АППГ – 43). Из общего количества пострадавших 
погибло 14 сотрудников правоохранительных органов и военнос-
лужащих (АППГ – 30), и одно гражданское лицо (АППГ – 11), по-
лучили ранения различной степени тяжести 25 сотрудников право-
охранительных органов и военнослужащих (АППГ – 128), и одно 
гражданское лицо (АППГ – 32).

Из числа 36 посягательств, совершенных в 2011 году, 19 совер-
шены в дневное время, а 17 – в ночное время суток. 

Большая часть преступлений, а именно 27 посягательств, со-
вершены преступниками с применением боевого ручного огне-
стрельного оружия, в том числе автоматического. В девяти случа-
ях использовались как самодельные взрывные устройства, так и 

боеприпасы основного и вспомогательного назначения, состоящие 
на вооружении Российской армии и правоохранительных органов. 
При совершении семи посягательств преступники передвигались 
на легковом автотранспорте, преимущественно без государствен-
ных регистрационных знаков и затемняющей плёнкой на передних 
боковых и лобовом стёклах.

В анализируемый период в ходе проведения сотрудниками пра-
воохранительных органов специальных мероприятий при оказании 
вооруженного сопротивления нейтрализовано 30 участников неза-
конных вооружённых формирований.

Кроме того, в текущем году следователями следственного управ-
ления следственного комитета России по Республике Ингушетия 
возбуждено 16 уголовных дел о преступлениях, предусмотренных 
ст. 208 УК РФ (организация и участие в незаконных вооружённых 
формированиях, не предусмотренных федеральным законом), а 
также три уголовных дела о преступлениях, предусмотренных 
ст.205.1 УК РФ (содействие террористической деятельности). 10 
уголовных дел по обвинению граждан республики в участии в не-
законных вооруженных формированиях направлены в суд для рас-
смотрения по существу.

Анализ преступлений, связанных с посягательствами на жизнь 
сотрудников правоохранительных органов и военнослужащих, по-
казывает, что ряд преступлений указанной категории совершается 
при пособничестве гражданами республики членам незаконных 
вооружённых формирований. 

Так, в сентябре 2011 года с обвинительным заключением направ-

лено в суд уголовное дело по обвинению Карины Чаниевой, 1982 
года рождения, которой предъявлено обвинение в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ч. 5 ст.33 ч. 2 ст. 208 и ч.1 ст. 222 
Уголовного кодекса Российской Федерации, то есть в пособниче-
стве членам незаконных вооружённых формирований и незакон-
ном хранении огнестрельного оружия и боеприпасов. В ходе след-
ствия установлено, что гр. Чаниева К.У. в период с 24.08.2011 по 
03.09.2011 путём сокрытия огнестрельного оружия, самодельных 
взрывных устройств, а также представления продуктов питания, 
оказывала пособничество участнику незаконного вооруженного 
формирования Артуру Амриеву, 1988 года рождения, находящему-
ся в федеральном розыске по подозрению в совершении престу-
плений, предусмотренных ч.2 ст.208, ч.2 ст. 105, ч.2 ст. 167, ч.2 ст. 
222 УК РФ и уничтоженному в ноябре прошлого года в ходе специ-
альной операции сотрудниками правоохранительных органов. Сун-
женским районным судом Карина Чаниева осуждена и в настоящее 
время находится в местах лишения свободы.

Следователями следственного отдела по г. Назрани следственно-
го управления по Республике Ингушетия также направлено в суд 
аналогичное уголовное дело в отношении Магомета Богатырёва, 
который, заведомо зная, что его знакомый Илез Гарданов является 
участником незаконного вооруженного формирования «Джамаат 
Талибан», действовавшего на территории республики, незаконно 
принял у последнего на хранение огнестрельное оружие и боепри-
пасы к нему, которые незаконно хранил до момента их изъятия со-
трудниками правоохранительных органов, оказывая таким образом 
пособничество участникам незаконного вооруженного формирова-
ния.

Уважаемые граждане республики, в случае, если вам стало из-
вестно о готовящемся, либо уже совершённом преступлении терро-
ристического характера, фактах пособничества членам незаконных 
вооружённых формирований, других фактах совершения тяжких и 
особо тяжких преступлений, необходимо как можно быстрее сооб-
щить об этом в правоохранительные органы. Своими действиями 
вы возможно спасете не одну человеческую жизнь.

Г.Семенюк,
инспектор отдела процессуального контроля, 

старший лейтенант юстиции

чЕЛОВЕК И ЗАКОН

Анализ результатов рассмотрения 
сообщений по фактам посягательств 

на жизнь сотрудников 
правоохранительных органов, 

военнослужащих, 
а также лиц, производящих 

предварительное следствие 
и правосудие за 2011 год

В соответствии с по-
ручением главы региона 
Юнус-Бека Евкурова  о на-
правлении представите-
лей Республики Ингуше-
тия в Калужскую область 
для изучения основных 
методов и рычагов воз-
действия на социально-
экономическое развитие 
и дальнейшее их исполь-
зование в регионе, с ад-
министрацией Калужской 
области достигнуты не-
обходимые соглашения и 
обговорены сроки приезда 
делегации из Республики 
Ингушетия в Калужскую 
область.

В начале марта министр 

экономического развития 
Республики Ингушетия Ма-
гомет Яндиев, Председатель 
комитета промышленности, 
транспорта, связи и массо-
вых коммуникаций Михаил 
Илезов, а также специали-
сты Минэкономразвития и 
Министерства образования 
Республики Ингушетия пла-
нируют посетить объекты 
промышленности, детские 
сады и ознакомиться с опы-
том развития Калужской об-
ласти.

Необходимо отметить, что 
в ходе селекторного совеща-
ния, прошедшего 10 января 
2012 года, по оценке эффек-
тивности деятельности ор-
ганов исполнительной вла-

сти субъектов Российской 
Федерации, Председателем 
Правительства Российской 
Федерации Владимиром 
Путиным особое внимание 
было уделено высоким пока-
зателям развития Калужской 
области. «Достижение высо-
ких показателей в социально-
экономическом развитии 
Калужской области (высо-
кий валовой региональный 
продукт, сокращение безра-
ботицы, а также функциони-
рование передовых детских 
садов)заслуживает особого 
внимания и уважения»- под-
черкнул он.

Пресс-служба 
правительства РИ

Перенимаем опыт

ЗА РУЛЕМ АВТОБУСА
чЕЛОВЕК И АВТОМОБИЛЬ

При обследовании водите-
лей автобусов и грузовых ма-
шин, работающих в ночное 
время, специалисты наблю-
дают, что  стресс и усталость 
притупляют внимательность, 
риск несчастного случая зна-
чительно возрастает. Возрас-
тает он и в ранние утренние 
часы, когда суточные ритмы 

замедлены.  Об этих уже из-
вестных теперь фактах нель-
зя забывать при составлении 
графиков работы водителей.

Выводы: следует избегать 
длительных поездок. Таких, 
например, когда водитель си-
дит за рулем более 9 часов 
(включая остановки). Каж-
дые три часа водителю необ-

ходим отдых для восстанов-
ления его физиологических 
функций. К концу рабочего 
дня таких остановок должно 
быть больше.

График работы водителя 
желательно составлять так, 
чтобы из длительных рей-
сов они не возвращались в 
ранние утренние часы, ког-
да идет спад биологических 
ритмом, увеличивается риск 
аварий.

 М. КотИЕВ,
 директор автошколы 
«Ягуар» г. Карабулака
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Россия - социальное государство. Мы имеем гораздо 
более высокий уровень социальных гарантий, чем стра-
ны с сопоставимым уровнем производительности труда 
и доходами на душу населения. В последние годы расхо-
ды бюджетной системы на социальную сферу составля-
ют более половины в общих бюджетных расходах. Толь-
ко за последние четыре года они выросли в абсолютном 
выражении в 1,5 раза - а в доле ВВП с 21% до 27%. Ни 
одна из социальных гарантий не была поколеблена в 
условиях кризиса 2008 - 2009 годов. Более того, даже 
в этот период росла зарплата работников бюджетного 
сектора, увеличивались пенсии и другие социальные 
выплаты. Но наши граждане отнюдь не удовлетворены 
существующим положением, и их неудовлетворенность 
справедлива.

Социальная политика имеет несколько целей, несколько 
измерений. Это поддержка слабых, тех, кто по объективным 
причинам не может зарабатывать себе на жизнь. Это обе-
спечение работы социальных лифтов, «равного старта» и 
продвижения каждого человека на основе его способностей 
и таланта. Эффективность социальной политики измеряется 
мнением людей - справедливо ли устроено общество, в кото-
ром мы живем.

Я не буду говорить об успехах - они есть. И в демографи-
ческой политике, где удалось добиться серьезного сдвига к 
лучшему, и в пенсионном обеспечении, и в ограничении бед-
ности. Есть реальные достижения в образовании, в охране 
здоровья, в культуре.

Но сегодня нам надо говорить о проблемах, которые не 
удалось решить, и о задачах, которые должны стать повест-
кой следующего этапа развития России.

Первое. Многие граждане не могут реализовать свои про-
фессиональные знания, найти такую работу, которая позво-
ляла бы иметь достойную зарплату и развиваться, строить 
карьеру. Плохо, с большими перебоями работают социаль-
ные лифты, начиная от системы образования. Эта проблема 
значительно обострилась в последние годы, когда большин-
ство молодых работников, входящих на рынок труда, окончи-
ло вузы.

Второе. Недопустимо, вызывающе велика дифференциа-
ция доходов. Каждый восьмой гражданин России все еще жи-
вет за официальной чертой бедности.

Третье. За первое десятилетие XXI века принципиально 
изменилось представление о нормальных потребностях и 
возможностях средней российской семьи. Всего 10 - 12 лет 
назад речь шла главным образом о том, чтобы не скатиться 
за грань нужды, а целые социальные категории, прежде всего 
пенсионеры, были вынуждены существовать за этой гранью. 
Теперь же основная масса населения предъявляет запро-
сы совершенно иного порядка. Социальная сфера не успе-
ла адаптироваться к этому. Население, и в первую очередь 
«средний класс», образованные и хорошо зарабатывающие 
люди, в своей массе остается неудовлетворенным уровнем 
социальных услуг. Несмотря на рост бюджетного финансиро-
вания образования и здравоохранения, сохраняется низкое 
качество, не остановлено расползание принудительной плат-
ности в этих сферах. Далеки от решения задачи создания 
комфортной среды проживания.

четвертое. В условиях значительного сокращения числен-
ности населения трудоспособного возраста и увеличения 
старшего возраста неотложным становится кардинальное 
повышение эффективности социальных расходов. Если мы 
хотим сохранить и тем более качественно улучшить ситуа-
цию - другого выхода у нас просто нет.

Социальное измерение 
экономики

Люди разного призвания - предприниматели, рабочие, 
специалисты, «бюджетники» - должны иметь поле для реа-
лизации своего потенциала, поле для профессионального 
и социального роста.

Первое. Инженер, агроном, экономист, дизайнер - каж-
дый из профессионалов должен получить возможность 
не просто работать по специальности, а строить профес-
сиональную карьеру. А значит - постоянно повышать свою 
квалификацию, обучаться новым прикладным технологиям. 
При этом надо сделать квалификацию каждого видимой, 
различимой для работодателей.

Мы еще в 2006 году договаривались с объединениями 
предпринимателей, что они возьмут на себя создание си-
стемы профессиональных квалификаций. К сожалению, 
результаты очень скромные. За 5 лет утверждено всего 69 
стандартов. Мягко говоря - это капля в море. По всей ви-
димости, мы переоценили степень интереса крупных кор-
пораций к национальной системе квалификаций, открытой 
для малого и среднего бизнеса. Значит, надо решать это 
как общенациональную задачу, подключить все ресурсы го-
сударства.

Предлагаю, чтобы правительство до конца 2012 года со-
вместно с предпринимательскими и профессиональными 
ассоциациями, с ведущими университетами страны приня-
ло национальный план развития профессиональных стан-
дартов и создания открытой базы данных членов профес-
сиональных ассоциаций.

Второе. В любой стране учителя и врачи, ученые и работ-
ники культуры - это не только костяк «креативного класса». 
Это те, кто придает устойчивость развитию общества, слу-
жит опорой общественной морали.

Безусловно, мы будем повышать эффективность работы 
наших систем образования и здравоохранения. Устранять 
ситуации, когда мы по инерции финансируем учреждения, 
которые работают откровенно плохо. Но ведь такая работа 
велась начиная с 90-х годов: проводились организационно-
экономические реформы, менялись системы управления, 
вводились механизмы внешней оценки. Пока это не приве-
ло к заметному для народа улучшению качества образова-
ния и здравоохранения. По всей видимости, потому, что из 
рассмотрения регулярно выпадало самое важное - мотива-
ция людей, которые работают в этих отраслях.

Считаю, речь о любых реформах в здравоохранении и об-
разовании может идти только в том случае, когда эти рефор-
мы обеспечивают достойную оплату труда профессионалов-
бюджетников. Врач, учитель, профессор на своей основной 
работе должны получать достаточно, чтобы не искать зара-
ботков на стороне. Не выполним это условие - все усилия 
по изменению организационно-экономических механизмов, 
по обновлению материальной базы этих секторов уйдут в 
песок.

Эффективно управлять качеством медицинской помощи, 
образовательных программ, научных исследований можно 
только опираясь на авторитет профессиональной среды. 
Восстановление профессиональной морали, самоуправле-
ние и самоочищение профессиональных коллективов - это 
то, на что вправе рассчитывать общество, пересматривая 
свои отношения с медицинским, учительским, научным со-
обществом.

Оплату бюджетников надо соотносить с конкретными 
условиями регионального рынка труда. Ведь человек срав-
нивает свою заработную плату не с абстрактными величи-
нами, которые можно найти в статистическом справочнике, 
а с тем, что зарабатывают его соседи и знакомые, что может 

заработать он сам, перейдя из бюджетной сферы в бизнес.

При этом механическое повышение зарплаты всем и 
каждому неэффективно. Необходимо гораздо полнее учи-
тывать в зарплате квалификацию и профессиональные до-
стижения работника. Это значит, что рост базового уровня 
оплаты должен сочетаться с еще более быстрым увеличе-
нием фонда стимулирующих надбавок и доплат.

Мы сделали первый шаг в формировании эффективного 
контракта с учителями - а это миллион человек. Начиная с 
этого года субъекты Федерации при поддержке федераль-
ного бюджета должны обеспечить среднюю зарплату учите-
лей не ниже средней по экономике региона.

Начиная с 1 сентября этого года будет повышена оплата 
труда преподавателей государственных вузов - до разме-
ра средней зарплаты по региону. В течение же 2013 - 2018 
гг. средняя зарплата профессоров и преподавателей вузов 
будет постепенно увеличена еще в два раза и доведена 
до 200% от средней по экономике. При этом повышенная 
зарплата должна сразу устанавливаться тем, кто имеет 
научные результаты и пользуется уважением студентов и 
выпускников. С каждым годом доля таких лучших профес-
сионалов будет расти. Выделяя достойных, конкурентоспо-
собных преподавателей, мы обеспечим необходимое об-
новление кадров высшей школы.

Ресурсы для реализации этой задачи обеспечит государ-
ство - через регулярное увеличение нормативного финан-
сирования программ высшего образования. А конкретную 
ответственность за ее выполнение будут нести ректоры 
вузов - мы включим соответствующие показатели в их кон-
тракты.

Аналогично за несколько лет будет постепенно повышена 
до эффективного уровня заработная плата преподавателей 
колледжей и профессиональных лицеев, мастеров произ-
водственного обучения, других педагогов, врачей, среднего 
медицинского персонала, научных сотрудников РАН и го-
сударственных научных центров, работников учреждений 
культуры. При этом для врачей и научных сотрудников целе-
вой ориентир к 2018 году такой же, как для преподавателей 
высшей школы - 200% от средней зарплаты по региону.

Реализация этой задачи потребует значительных ресур-
сов - в совокупности до полутора процентов ВВП в год. Важ-
но использовать серьезные внутренние резервы отраслей 
- в частности, реорганизовать неэффективные организации 
и программы. Такая реорганизация должна дать не меньше 
трети от необходимых средств.

В конечном счете заработная плата должна платиться не 
за факт принадлежности к определенному учреждению, а 
за реальный вклад в науку, образование, здравоохранение, 
культуру, в оказание обществу и гражданам конкретных 
услуг. Для руководителей вузов, медицинских и научных 
учреждений, финансируемых из бюджета, надо ввести по 
аналогии с ранее принятыми решениями по государствен-
ным корпорациям обязательность декларирования дохо-
дов.

Третье. Не менее значимая проблема - квалификация и 
социальное самочувствие рабочих - тех, кто является ста-
новым хребтом любой экономики.

Давно миновало время, когда рабочие могли иметь низ-
кий уровень жизни, низкий уровень образования. Сегодняш-
ний рабочий - это ответственный исполнитель сложных и 
меняющихся технических регламентов. В условиях, когда 
конкурентоспособные предприятия постоянно обновляют 
технологии, когда товары низкого качества быстро вытес-
няются с рынка - квалификация рабочего, его кругозор, его 
профессиональная гордость, его способность постоянно 
обучаться стали решающим фактором конкурентоспособ-
ности.

Между тем некоторые владельцы и менеджеры пред-
приятий продолжают вести себя так, будто на дворе начало 
прошлого века. Как будто можно утвердиться на рынке за 
счет экономии на работниках. С 2004 по 2010 гг. в экономи-
ке произошло существенное увеличение доли работников, 
занятых в условиях, не отвечающих гигиеническим норма-
тивам - на 17%. Удельный вес таких рабочих мест вырос с 
21% до 29%.

Надо вместе с профсоюзами изучить возможность зако-
нодательно расширить участие рабочих в управлении пред-
приятиями. Такое участие практикуется, например, в Герма-
нии в форме так называемых производственных советов. 
В компетенцию таких советов у нас могла бы входить еже-
дневная организация труда коллектива - от графиков рабо-
чего времени до составления социального плана в случае 
закрытия каких-то производств, повышение квалификации 
работников.

Рынок труда квалифицированных рабочих нуждается в се-
рьезных переменах. Необходимо построить внутри рабочих 
профессий социальные лифты. В России надо воссоздать 
рабочую аристократию. К 2020 году она должна составить 
не меньше трети квалифицированных работников - около 
десяти миллионов человек (с семьями - 25 миллионов).

Квалифицированные рабочие должны быть включены в 
национальную систему профессиональных квалификаций, 
оценка их профессионального уровня и получение новых 
квалификаций не должна замыкаться внутри отдельных 
предприятий, как это фактически сложилось в настоящее 
время. Это увеличит возможности рабочих на рынке труда, 
повысит их мобильность и в конечном счете - их заработ-
ки.

четвертое. Мы совершенно недостаточно заботимся о 
возможностях, которые рынок труда предоставляет тем на-
шим гражданам, кто обладает не меньшими, чем другие, 
талантом и желанием работать и зарабатывать, но кому 
сложно «вписаться» в стандартные трудовые отношения. 
Это прежде всего люди с ограниченными возможностями 
здоровья (колясочники, слабовидящие, слабослышащие и 
ряд других категорий).

Мы в последние годы приняли целый ряд решений о на-
логовых стимулах для работодателей, использующих труд 
людей с ограниченными возможностями здоровья. Прави-
тельству вместе с заинтересованными общественными ор-
ганизациями до конца 2012 года надо оценить, насколько 
действенными оказались эти меры, и при необходимости 
предпринять дополнительные шаги в этой области.

В ближайшие годы надо создать систему, которая по-
могала бы каждому инвалиду, способному и желающему 

обучаться и работать - найти свою образовательную и про-
фессиональную траекторию жизненного роста. От специ-
ализированной образовательной программы до адаптиро-
ванного к его специальным потребностям рабочего места.

Пятое. Предприниматели в нашем обществе все еще не 
чувствуют себя уверенно. В немалой степени это наследие 
1990-х годов. Тогда предпринимательство, с одной стороны, 
зачастую было сопряжено буквально с риском для жизни, 
который создавали безнаказанные бандитские группировки, 
а с другой - нередко сводилось к дележу государственного 
имущества. Отсюда недоверие многих граждан к предпри-
нимателям и недоверие многих предпринимателей к обще-
ству и государству.

Многие наши граждане все еще нередко считают всякую 
крупную собственность несправедливо приобретенной и 
воспринимают крупных предпринимателей скорее как свет-
ских персонажей, чем как творцов, чья деятельность слу-
жит двигателем развития страны. (Отчасти поводы к этому 
дают и некоторые предприниматели).

Нужна история не просто успеха, но справедливого успе-
ха с точки зрения окружающих. Успеха, доставшегося тяже-
лым трудом, умением рисковать, готовностью брать на себя 
ответственность за других.

В российском бизнесе уже есть массовый слой людей, 
которые настроены на перемены, которые хотят жить по-
новому. Это хозяева малого и среднего бизнеса, это менед-
жеры, те, кто сегодня находится на втором-третьем этажах 
управления. Эти люди хорошо осознают неэффективность 
сложившейся модели бизнеса.

Шанс для молодой бизнес-элиты в наступившем деся-
тилетии - это управление частными корпорациями ново-
го типа, которые соберут на российском фондовом рынке 
деньги десятков и сотен тысяч таких же, как они, граждан. 
Эти корпорации публичные, они уже не имеют персональ-
ного хозяина, и тем самым устойчивы к коррупции, к связ-
кам с чиновничьими интересами.

На фоне общего повышения уровня доходов слишком 
медленно сокращается разрыв между наиболее и наименее 
обеспеченными группами населения. В нашей стране диф-
ференциация доходов соответствует США и существенно 
выше, чем в Западной Европе. Определенная степень диф-
ференциации доходов естественна для зрелой рыночной 
экономики, однако избыточный разрыв воспринимается как 
несправедливость и служит источником социальной напря-
женности. Поэтому важнейшая задача - уменьшение мате-
риального неравенства. Как за счет более адресной и эф-
фективной социальной политики, так и, в первую очередь, 
за счет возможности каждому зарабатывать, обеспечить 
себе достаточный уровень доходов.

Нефтегазовые доходы «протекают» внутрь экономики не-
равномерно. Увеличивать перераспределительные мощно-
сти государства уже некуда. Уверен - только по мере роста 
новых секторов, развития обрабатывающей промышленно-
сти, сельского хозяйства, современных транспортных и ин-
теллектуальных услуг мы будем воспринимать нашу страну 
как более справедливую. Где каждый зарабатывает своим 
трудом и талантом.

Но тем, кто не может зарабатывать или еще не работает, 
государство будет адресно помогать.

Пенсии и социальная помощь
Предоставляемыми государством выплатами и льго-

тами пользуются около 60% семей. Нам удалось суще-
ственно поднять уровень пенсий, будем повышать их и 
дальше, чтобы прибавка не съедалась ростом цен. В то 
же время на первый план выдвигается проблема помо-
щи семьям с детьми.

Государство принимает меры, направленные на то, 
чтобы поддержать стремление семей к рождению второ-
го и последующих детей. Эти меры, прежде всего вве-
дение материнского капитала, стали приносить первые 
результаты. Рождаемость повышается, и это радует. Но 
семья с детьми, особенно если их трое-четверо, часто 
сталкивается с ситуацией, когда мать не имеет возмож-
ности работать, а детям трудно дать то, что получают те 
их сверстники, которые являются единственными деть-
ми у своих родителей. Да и при одном ребенке молодая 
семья испытывает серьезные материальные трудности, 
если родители не успели еще как следует утвердиться в 
своей профессии и вынуждены снимать жилье.

Абсолютно нетерпимо, когда рождение ребенка подво-
дит семью к грани бедности. Полностью исключить такую 
ситуацию - национальная задача на предстоящие 3 - 4 
года. Сегодня размеры большей части пособий на детей 
устанавливаются регионами, и во многих субъектах Фе-
дерации они, прямо скажем, постыдно малы.

В 2006 году мною был предложен комплекс мер по 
стимулированию рождения второго ребенка, включая и 
материнский капитал, который постоянно индексируется. 
Практика применения этих мер показала их результатив-
ность. Сегодня считаю возможным сделать еще один 
шаг вперед. Предлагаю ввести в субъектах Федерации, 
в которых сохраняются негативные демографические 
тенденции, специальное пособие семьям при рождении 
третьего и последующих детей, до достижения ими трех-
летнего возраста - в размере прожиточного минимума 
ребенка. Конкретно - это будет означать прибавку около 
7000 рублей в месяц. Федеральный бюджет окажет под-
держку регионам, которые введут такое пособие, до 90% 
от необходимых средств в 2013 году с постепенным уве-
личением собственных средств региона до 50% к 2018 
году. Это начало - давайте посмотрим, насколько полез-
ной такая программа окажется. Если дело пойдет хоро-
шо и экономические условия будут благоприятны - будем 
искать возможность поддержать и другие регионы. Хочу 
напомнить - те или иные меры поддержки отдельных 
групп регионов применялись и в советское время, напри-
мер, для Дальнего Востока.

Ожидаю, что регионы с хорошей бюджетной обеспе-
ченностью внесут существенный вклад в эту инициативу, 
взяв на себя большую долю расходов или увеличивая 
сумму помощи семьям.

Конечно, такие пособия не должны получать семьи, 
где родители имеют высокие доходы. Будет правильно 
ввести заявительный принцип предоставления пособий. 
Семья сможет обратиться за детским пособием, если в 
ней доход на человека, например, не выше, чем средний 

по региону. Пособие будет предоставляться без долгих 
предварительных проверок, но налоговые органы станут 
выборочно анализировать доходы получателей пособий, 
обращая особое внимание, например, на владельцев до-
рогой недвижимости. Думаю, что схожим образом надо 
будет со временем поступать и с другими выплатами, 
призванными помогать нуждающимся.

Мы не можем останавливаться и в совершенствовании 
пенсионной системы.

Пенсионное обеспечение, наверное, является самым 
большим достижением - и самой большой проблемой 
для нашей страны. Достаточно сказать, что мы тратим 
на пенсии больше 10% валового внутреннего продукта 
- это четверть всего бюджета «расширенного правитель-
ства».

Из-за краха экономики в 90-х годах у нас практически 
не было выбора - мы обязаны были вытащить стариков 
из нищеты. Напомню - в первый же год после начала 
реформ, в 1992 г., реальный размер пенсии опустился 
наполовину от уровня предыдущего года, потом после 
слабых попыток его поднять на основе всевозможных 
индексаций и доплат наступил кризисный 1998 г., кото-
рый спровоцировал новое обрушение пенсий. На такой 
основе просто нельзя было жить.

На восстановление размера пенсий у нас ушло больше 
10 лет. Если заработная плата и общий уровень доходов 
восстановились к середине 2000-х гг., то полного вос-
становления размера пенсий по отношению к докризис-
ному уровню 1990-х гг. российской пенсионной системе 
удалось добиться лишь в 2010 г. благодаря валоризации 
пенсионных прав и введения доплат к минимальным 
пенсиям до уровня прожиточного минимума пенсионера. 
Долги нужно отдавать. Российское правительство этот 
долг отдало.

Часто говорят - зачем правительство подняло пенсии 
в 2009 году, практически сразу после выборов президен-
та? Сделай власть это сегодня, сейчас, и выборы, де-
скать, были бы в кармане, ведь пенсионеры чаще других 
ходят на выборы. Отвечу. Мы сделали это, как только 
смогли, как только появилась первая экономическая воз-
можность. Все другое было бы безнравственно.

Пенсии непременно будут расти. Как и прежде, еще 
раз хочу сказать, что я против повышения пенсионного 
возраста. В то же время необходимо учитывать интере-
сы тех, кто намерен продолжить работу по достижении 
пенсионного возраста и, имея хороший заработок, хотел 
бы отсрочить оформление пенсии, но зато значительно 
увеличить ее будущий размер. Уже в самое ближайшее 
время надо предусмотреть такую возможность.

Нужна совершенно новая пенсионная политика для 
среднего класса. Смысл ее в том, чтобы предоставить 
людям наиболее широкие возможности ответственного 
выбора вариантов решения своих жизненных проблем. 
Решения, которое достигается с помощью государства, 
в сотрудничестве с государством, но не только силами 
государства.

Это предполагает в первую очередь развитие накопи-
тельного компонента пенсионной системы. Надо при-
знать, что пока он толком не заработал. Доходность пен-
сионных накоплений невысока, а в результате низка их 
привлекательность. Между тем в отсутствие серьезного 
накопительного компонента вряд ли удастся уменьшить 
неприемлемый разрыв между зарплатами типичных 
представителей среднего класса и пенсиями, которые 
они получают после окончания трудовой деятельности. 
Государство может и обязано предоставить каждому 
гражданину в старости средства на нормальное питание, 
лекарства, одежду и другие основные нужды. Но если 
человек, получая высокую зарплату, привык не стеснять 
себя в тратах и не откладывает на будущее - реалистич-
но ли требовать, чтобы государство сохранило ему при-
вычный уровень жизни после ухода на пенсию? Если нет 
накопительного компонента, сделать это можно только 
за счет платежей всех, кто работает. А ведь соотношение 
численности работающих и пенсионеров в предстоящий 
период значительно снизится.

В то же время надеяться только на обычные сбереже-
ния, очевидно, невозможно. Когда речь идет об обеспе-
чении человека в старости, государство должно не толь-
ко гарантировать сохранность пенсионных накоплений, а 
заботиться об их устойчивой доходности. При необходи-
мости - дополнять их своими средствами.

Образование и культура
Наша система образования и воспитания должна отве-

чать вызовам нового времени. При этом мы не будем от-
казываться от своего главного достижения - доступности 
образования. Но мы испытываем серьезные проблемы с 
качеством образования.

В качестве первоочередных национальных задач вижу 
следующие.

Первое. В течение ближайших четырех лет ликвидиро-
вать очереди в детские сады. В том числе - за счет рас-
ширения мест в семейных, негосударственных, корпо-
ративных детских садах. Надо пересмотреть СанПиНы, 
которые сегодня мешают развитию таких форм, прибли-
зить детские дошкольные учреждения к местам прожи-
вания детей. Надо включить организаторов и педагогов 
негосударственных детских садов в систему финансовой 
и методической поддержки со стороны муниципальных 
бюджетов.

Второе. Обеспечить социальное равенство в получе-
нии образования. Мы уже привыкли к тому, что отбор 
детей в престижные школы (и соответствующая кон-
куренция их родителей) начинается с первого класса. 
При этом в ряде наших крупных городов образовались 
группы школ с устойчиво низкими результатами обуче-
ния. В таких школах почти нет отличников, участников 
олимпиад, но много детей с трудностями в обучении, с 
неродным русским языком, с девиантным поведением. 
Школа перестает выполнять функцию социального лиф-
та, начинает воспроизводить и закреплять социальную 
дифференциацию.

Дети не должны быть заложниками социального или 
культурного статуса своих семей. Если школы работают 
в трудных социальных условиях, то и они, а не только 
гимназии и лицеи, работающие, как правило, с благопо-
лучными детьми, должны получать специальную под-
держку - и методическую, и кадровую, и финансовую.

Третье. За последние десятилетия система допол-
нительного образования детей потеряла значительную 
часть своих кадровых и финансовых ресурсов. Кружки и 
секции сегодня посещает только половина школьников, и 
только четверть - бесплатно. Сильной деформации под-
верглась традиционно значимая сфера социализации 
- детский спорт. Число спортивных школ и секций рас-
тет, но часто они ориентированы только на перспективы 
перехода в большой спорт. Это порождает раннюю се-
лекцию и отсев детей.

(Продолжение на 4 стр.)
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Необходимо вернуть систему дополнительного образова-
ния в сферу ответственности государства - на региональ-
ный уровень, оказывая при необходимости поддержку из 
федерального бюджета. Оплату педагогов дополнительного 
образования, уровень квалификации которых сопоставим с 
учительским (включая спортивные школы и школы искусств), 
надо поэтапно довести до уровня зарплаты учителей обще-
образовательной школы. В результате этих мер мы рассчиты-
ваем к 2018 году увеличить долю школьников, вовлеченных в 
дополнительные программы, до 70-75%, в том числе не ме-
нее 50% - на бесплатной основе.

четвертое. Предстоит серьезное обновление программы 
и методов работы школы, где мы, надо признать, серьезно 
отстали. Новые стандарты старшей школы должны обеспе-
чить доступность для каждого школьника 5-6 профилей обу-
чения, соответствующих склонностям и жизненным планам 
подростков.

Надо развивать наши сильные стороны. У нас в стране - 
традиционно сильные математические школы в университе-
тах и РАН. Мы можем поставить задачу сделать наше школь-
ное математическое образование через десять лет лучшим 
в мире. Это даст нашей стране серьезные конкурентные 
преимущества.

Пятое. Пора навести порядок в стипендиальном обеспече-
нии. Стипендия для тех, кому она реально необходима, кто 
без нее не сможет продолжать образование (и кто, разумеет-
ся, хорошо учится), должна достигнуть прожиточного мини-
мума студента. На сегодняшний день это означает прибавку 
к стипендии в размере 5 тыс. рублей в месяц. По крайней 
мере, на первых курсах обучения, когда студент основное 
время должен уделять учебе, а не отвлекаться на подработки. 
За всем этим должны следить сами студенческие коллекти-
вы - студенты знают, как живут их товарищи, их трудно будет 
обмануть подложными справками. При этом мы безусловно 
продолжим практику выделения именных стипендий и спец-
грантов для тех, кто показывает выдающиеся результаты в 
учебе и научной работе.

Шестое. Мы будем продолжать совершенствовать систему 
Eдиного государственного экзамена. В последнее время ее 
часто критикуют, и во многом справедливо - есть претензии 
и к прозрачности проведения ЕГЭ в ряде регионов, и к тому, 
насколько сам он отражает способности и знания выпускника 
школы. Надо методически и организационно обновить ЕГЭ, 
привлекать к контролю за проведением экзамена обществен-
ных независимых наблюдателей, защитить от злоупотребле-
ний и искажений и при этом - сохранить его несомненные 
достоинства, рациональное зерно. Имею в виду - принцип 
независимой оценки качества образования детей и работы 
школьных педагогов. И главное - возможность для ребят из 
сельской местности, из отдаленных территорий, из семей с 
разным уровнем достатка продолжить обучение в лучших ре-
гиональных и федеральных университетах.

Седьмое. Нельзя согласиться с теми, кто предлагает 
снизить прием в вузы, чтобы большинство молодых людей 
ограничивались обучением в техникумах или в системе про-
фобразования. Эти предложения не учитывают настроя мо-
лодежи, причем настроя конструктивного, ценного для обще-
ства. Вместе с тем мы не можем сохранять положение, когда 
выпускник вуза заведомо не находит (а часто и не ищет) 
работы по профилю подготовки и идет работать туда, где 
ему заново приходится овладевать знаниями и навыками. 
Причина этого - несоответствие структуры бюджетных мест 
и реальных потребностей рынка труда. Абитуриенты видят 
это несоответствие - поэтому на «избыточные» бюджетные 
места поступают те, кто не собирается работать по специ-
альности - а часто и не имеет для этого минимальной под-
готовки. Когда больше половины студентов очного обучения, 
начиная с третьего курса, учатся урывками, потому что вне 
связи с будущей профессией работают где-то практически на 
полную ставку - это значит, что мы неэффективно используем 
до четверти бюджетных средств, направляемых в высшее об-
разование - больше 100 миллиардов рублей в год.

Надо вернуть престиж и высокое качество российского 
высшего образования. Неприемлемо, когда мы зачисляем 
на бюджетные места (в том числе в сложных инженерных 
вузах) таких абитуриентов, которые по уровню своих знаний 
просто не смогут учиться по выбранной специальности. Надо 
создать такую систему, при которой поступать на бюджетные 
места будут в основном те, кто имеет отличные и хорошие 
результаты по профильным предметам или являются побе-
дителями предметных олимпиад.

Программы обучения в их прикладной части должны фор-
мироваться при непосредственном участии объединений ра-
ботодателей. Мы вместе с другими развитыми странами уже 
нашли оптимальную форму подготовки профессионалов, 
владеющих прикладными компетенциями. Это прикладной 
бакалавриат, соединяющий базовое фундаментальное обра-
зование с получением востребованной на рынке конкретной 
квалификации. Теперь необходимо последовательно его раз-
вивать. К 2018 году доля прикладных бакалавров должна со-
ставить не менее 30 - 40% выпуска наших вузов.

Восьмое. Надо навести элементарный порядок в системе 
высшего образования. На рынке существует большое коли-
чество вузов (в том числе государственных), которые прямо 
нарушают право человека на получение добротных знаний. 
Рособрнадзор действует в этом отношении неэффективно. 
Предлагаю в 2012-2014 гг. силами наших ведущих универси-
тетов с привлечением ученых РАН и международных экспер-
тов провести аудит всех образовательных программ высшего 
профессионального образования. В первую очередь - по эко-
номике, юриспруденции, управлению, социологии.

Вузы, которые потеряли рынок труда для своих выпуск-
ников, которые не ведут серьезных исследований, будут 
присоединены к сильным университетам со сложившимися 
коллективами и традициями. Этот процесс уже стартовал. 
Государство выделит дополнительные средства на восста-
новление научных школ и на необходимую дополнительную 
подготовку студентов «присоединенных» вузов.

Девятое. Восстановить престиж и актуальность обучения 
прикладным квалификациям. Привязать их к конкретным тех-
нологиям, представленным на рынке. И обучение вести, как 
правило, на базе полноценного среднего образования, полу-
чаемого в школе. В этом случае потребуется не три-четыре 
года, как сейчас, а не больше года, а иногда и полгода. Зато 
это будет действительно напряженный учебный труд - на ре-
альных рабочих местах, с лучшими профессионалами в каче-
стве наставников. И получать такую подготовку человек смо-
жет не раз в жизни, а по мере необходимости, столько раз, 
сколько нужно. Создавать такие центры будем совместными 
усилиями государства и работодателей. Профлицеи и кол-
леджи станут многопрофильными центрами, где проводится 
обучение по широкому набору таких программ. Разумеется, 
делать это надо осторожно, не ломая сложившихся форм 
там, где они работают эффективно и люди ими довольны.

Инвестиции в образование станут нашим ключевым бюд-
жетным приоритетом. Ведь это не только подготовка кадров 
для экономики, но и важнейший фактор социального разви-
тия общества, формирования объединяющих нас ценностей. 
В этом отношении роль образования смыкается с ролью куль-
туры.

Надо признать, в прошедшее десятилетие внимание к 
развитию культуры было недостаточным. Нас успокаивали, 
с одной стороны, растущий платежеспособный спрос на по-
сещение концертов и театров, а с другой - широкое распро-

странение интернета, в котором неплохо представлены в 
том числе вполне достойные культурные блага. Разумеется, 
государство, со своей стороны, стимулировало художествен-
ное творчество и поддерживало музеи, библиотеки и другие 
учреждения культуры. Но масштабы такого рода активности 
отставали от роста коммерческой составляющей в сфере до-
суга. Излишне коммерциализированными (а многие говорят 
прямо - пошлыми) стали и программы федеральных телека-
налов.

В результате мы видим «расходящиеся ножницы» под-
держки и потребления культуры: по сравнению с 1990 годом 
число музеев и театров выросло, а количество их посещений 
- упало.

Было бы неправильно административными методами пода-
влять коммерчески ориентированную активность в этой сфе-
ре. В конце концов люди голосуют своими деньгами. Однако 
миссия культуры, искусства никак не ограничивается этими 
рамками, и государство вместе с меценатами призвано соз-
давать необходимые условия для реализации этой миссии.

Первое. Необходимо обеспечить широкий, без каких-либо 
ограничений, доступ каждого гражданина к национальным 
и мировым культурным ценностям. Государство поддержит 
формирование публичных электронных библиотек, музейных 
и театральных интернет-ресурсов, будет приобретать права 
на бесплатное размещение в интернете выдающихся филь-
мов и спектаклей.

Второе. Культурные практики должны вернуть себе клю-
чевое место в организации досуга людей. Мы будем разви-
вать систему самодеятельного художественного творчества 
- начиная со школы, где необходимо предусмотреть позицию 
организатора детского творчества (которым в каждом дан-
ном случае может быть режиссер, художник, хореограф или 
музыкант) и выделить другие необходимые ресурсы. Важно, 
чтобы дети уже в школе приобщались к национальной куль-
туре народов России.

В крупных и средних городах будет развиваться практика, 
когда музеи работают допоздна. «Ночи музеев» успешно про-
ходят в Москве, в других наших городах.

Особое внимание государство будет уделять работе музе-
ев, театров, библиотек и творческих клубов в малых городах. 
Сейчас там наибольший дефицит культурного досуга. Мини-
стерству культуры вместе с руководителями регионов надо 
создать и широко обсудить с интеллигенцией проект государ-
ственной программы развития культуры в малых городах.

С учетом того, что значительная часть музейных ценностей 
находится в запасниках, а не в выставочных залах, надо соз-
дать передвижной фонд наших национальных музеев, кото-
рый наполнит галереи малых и средних городов России, даст 
возможность многим людям прикоснуться к высокой культу-
ре.

Третье. Будет расти финансирование системы грантов, 
предоставляемых на конкурсной основе деятелям искусства 
и художественным коллективам, в том числе молодежным. 
Надо перенять практику приглашения молодых деятелей 
искусства из разных стран - предоставления им стипендий, 
условий для творчества и общения друг с другом. Такие меж-
дународные центры есть во многих городах Европы и вносят 
большой вклад не только в качество культурной среды, но и 
в распространение в мире национальной культуры. В свою 
очередь, мы будем расширять стипендиальные программы 
и для молодых российских деятелей искусств, давая им воз-
можность поработать в новых для себя городах и регионах.

четвертое. Цифровое телевидение дает возможность соз-
дать общенациональные специализированные каналы. Нам 
нужно иметь каналы, посвященные классической музыке, 
театру, изобразительному искусству и архитектуре, «лите-
ратурный» и «исторический» каналы. И, конечно, несколько 
каналов «детской классики» для каждого возраста.

Сохранение человека
В 2011 году была создана принципиально новая правовая 

база развития российского здравоохранения. С ее помощью 
четче и справедливее будут распределяться средства на фи-
нансирование медицины, а пациенты получат широкие воз-
можности выбирать врача и лечебное учреждение. На пол-
ную реализацию возможностей, которую создает правовая 
база, уйдет несколько лет. В это время необходимо решить 
еще целый ряд проблем отечественного здравоохранения.

Первое. Пациенты не удовлетворены качеством медицин-
ских услуг. В первую очередь это связано с квалификацией 
врачей и медсестер. Одновременно с обеспечением конку-
рентоспособной зарплаты медиков необходимо в течение 
ближайших четырех лет провести оценку уровня профессио-
нальной квалификации врачей, причем сделать это в соче-
тании с обновлением программ повышения квалификации. 
Профессиональные ассоциации медиков должны сыграть 
решающую роль в такой оценке.

Второе. Немалые резервы повышения качества медицин-
ского обслуживания связаны с улучшением его организации. 
В большинстве случаев амбулаторное лечение комфортнее 
для пациента и дешевле для государства. Недаром в эконо-
мически развитых странах его доля в составе медицинской 
помощи намного выше, чем у нас.

Но, улучшая и развивая амбулаторное лечение, мы должны 
учитывать, что его эффективность зависит от применяемых 
медикаментов. Нужна продуманная дорожная карта развития 
лекарственного обеспечения. Иначе мы просто потратимся 
на подарок зарубежной фарминдустрии. Мы уже приняли 
программу развития отечественной фармацевтической про-
мышленности, производства медицинской техники, направив 
на эти цели большие средства - больше 120 миллиардов ру-
блей. Теперь надо принять меры по организации рынка такой 
продукции, системе информирования потребителей. Послед-
ним должны заниматься врачи, их профессиональное сооб-
щество - а не сами производители лекарств и оборудования.

Третье. Необходимо повысить ответственность каждого 
человека за состояние своего здоровья. Иначе никаких де-
нег не хватит. Сегодня у нас 80% людей не занимаются физ-
культурой или спортом, 65% регулярно употребляют крепкие 
спиртные напитки или курят, 60% проходят медобследования 
только в случае болезни. При этом большинство опрошенных 
уверено, что следят за своим здоровьем!

четвертое. Охрана здоровья - это прежде всего предотвра-
щение заболеваний, и ключевую роль здесь имеет формиро-
вание здорового образа жизни. Мы будем создавать условия 
для бесплатных занятий физкультурой по месту жительства 
и на работе, настойчиво и жестко бороться с распростране-
нием наркотиков, принимать меры, нацеленные на снижение 
потребления алкоголя и табака.

Жилье
Обеспеченность граждан России жильем с советского вре-

мени выросла на 40% - до 22 м2 на человека. Доля коммуна-
лок упала в четыре раза. Но если сравнивать с европейскими 
странами, с США то, что мы имеем, выглядит очень скромно. 
Непомерно, непропорционально возросла стоимость жилья. 
У нас сейчас только четверть граждан имеет возможность по-
строить или приобрести новое жилье. По расчетам экспер-
тов, если откладывать всю зарплату, то на квартиру в 54 м2 
в 1989 году можно было накопить за 2,5 года, а сейчас - за 
4,5. (Это при том, что относительная стоимость большей ча-
сти товаров резко упала, они стали доступнее). Именно сни-
жение доступности жилья воспринимается многими нашими 
гражданами как снижение качества жизни по сравнению с 
СССР. Отсутствие перспектив в этой области искажает жиз-
ненные приоритеты людей.

Мы сегодня помогаем получить жилье ветеранам, офице-
рам армии, молодым семьям. Переселяем людей из ветхо-
го жилья, где нет человеческих условий для жизни. Мы под-
считали свои возможности - до конца 2012 года выделим на 
жилье для ветеранов дополнительно еще 30 миллиардов ру-
блей. Хочу сказать - мы будем продолжать и расширять эту 
практику, в первую очередь для молодых семей с детьми.

Но этого недостаточно. Средний класс должен иметь воз-
можность приобрести новое жилье, используя ипотечные ме-
ханизмы. Пока ипотека недоступна для большей половины 
среднего класса, особенно в крупнейших городах, где стои-
мость жилья завышена.

Что мы предполагаем делать?

Первое - снижать стоимость строительства, и не за счет за-
работной платы и охраны труда рабочих, а за счет снижения 
цен на строительные материалы, прекращения раздувания 
цен из-за коррупционной нагрузки на строительный бизнес. 
Он сегодня буквально тонет в согласованиях. Наверное, две 
трети усилий и затрат специалистов строительных фирм при-
ходятся на прохождение разнообразно выстроенных бюро-
кратических барьеров, а не на организацию производства.

Мы введем конкурентный порядок экспертизы строитель-
ных проектов - сегодня многие проекты лежат там букваль-
но годами. Строители могут обратиться не только к государ-
ственной, но и к частной экспертизе. Мы переведем излишние 
процедуры согласования и строительного надзора в уведо-
мительные - строителям это позволит сэкономить большие 
ресурсы.

На региональном уровне надо обеспечить устранение ис-
кусственного монополизма как строителей, так и поставщи-
ков базовых строительных материалов. В ряде регионов 
есть, например, монополия даже на песчаные и гравийные 
карьеры. И почему-то эти карьеры принадлежат родственни-
кам и знакомым людей, руководивших в свое время этими 
регионами.

В совокупности мы можем снизить цены на современное 
комфортабельное жилье не менее чем на 20%, а в отдельных 
регионах - до 30%.

Второе. Введение в экономический оборот большого коли-
чества земельных участков - как в ходе расширения «агло-
мерационного радиуса» крупных городов, строительства 
местной дорожной и инфраструктурной сети (я об этом писал 
в «экономической» статье), так и в результате изъятия их у 
тех государственных учреждений и ведомств, где они лежат 
мертвым грузом. Здесь не может быть никаких «священных 
коров». При этом земля должна предоставляться тем, кто 
строит социальное, экономичное жилье и социальные объ-
екты - бесплатно (в обмен на ограничение продажной цены 
жилья). Правительство представит соответствующую про-
грамму не позднее осени этого года.

Третье. Цена ипотеки должна снизиться вместе со сниже-
нием инфляции. Должны получить развитие сберегательно-
накопительные механизмы - типа немецких стройсберкасс. 
Мы начали ряд региональных пилотных проектов в этой об-
ласти, будем их расширять. Наконец мы будем расширять 
программу субсидирования процентной ставки по ипотеке 
для молодых семей, а также для работников бюджетного 
сектора. На это могут быть направлены средства, которые 
будут высвобождены после завершения олимпийских стро-
ек в Сочи, объектов АТЭС на Дальнем Востоке, а также по-
сле завершения программы обеспечения жильем офицеров 
Вооруженных сил.

четвертое. Наряду с расширением возможностей купить 
квартиру надо создать цивилизованный рынок арендного 
жилья. В большинстве стран Европы, например, от трети до 
половины семей арендует жилье всю жизнь и не испытыва-
ет по этому поводу никакой ущемленности. Для этого надо 
стимулировать создание специализированных компаний - как 
самими девелоперами, так и независимых. Создать типовые 
контракты, гарантирующие права долгосрочных арендаторов. 
Ведь сегодня у нас тот, кто снимает квартиру, психологически 
«живет на чемоданах».

Считаю это важным еще и потому, что доступное арендное 
жилье - это важное условие роста территориальной мобиль-
ности наших граждан, экономической конкуренции городов и 
регионов.

Для людей с невысокими доходами будем создавать про-
граммы развития некоммерческой аренды жилья.

В совокупности представленные меры дадут возможность к 
2020 году решить проблему доступности нового жилья не для 
четверти, как сейчас, а для 60% российских семей. А к 2030 
году - снять проблему полностью.

Среда обитания
Особая, больная проблема для нашей страны - состояние 

жилищно-коммунальной инфраструктуры. Платежи за ком-
мунальные услуги составляют заметную и, надо признать, 
- возрастающую часть расходов семей. Сегодня люди опла-
чивают уже больше 90% от так называемого экономически 
обоснованного тарифа, а конца росту запросов коммуналь-
щиков не видно. При этом качество многих услуг - от уборки 
домов и прилегающих территорий до ремонта жилого фонда 
- совершенно не соответствует их стоимости.

Данные из многих регионов свидетельствуют: проблема в 
локальном монополизме и бесконтрольности поставщиков 
коммунальных услуг. В неумении - или нежелании местной 
власти выстроить конкурентные условия на этом рынке. Не-
подготовленные люди (а больше всего страдают пожилые 
люди с невысокими доходами) часто оказываются оставлены 
один на один с фирмой-монополистом.

Региональные и местные органы власти должны организо-
вать снабжение людей качественными коммунальными услу-
гами и нести реальную ответственность за исполнение этой 
работы. Можно это делать, дотируя из бюджета единственную 
любимую фирму. А можно - приложив усилия к тому, чтобы 
рынок ЖКХ в твоем городе привлекал большое количество 
фирм-конкурентов.

Общими усилиями 
нам необходимо 
навести порядок 

в жилищно-коммунальном 
хозяйстве

Первое. Необходимо широкое обучение граждан основам 
законодательства и экономики ЖКХ. Надо поддержать фор-
мирование сети общественных организаций, помогающих 
жителям организоваться, защищать свои права, контролиро-
вать выполнение предприятиями ЖКХ своих обязательств.

Второе. Перейдем к установлению социальной нормы по-
требления коммунальных ресурсов, что позволит сделать их 
оплату более справедливой. При этом важно разработать 
компенсирующие меры, чтобы не пострадали пожилые люди, 
оставшиеся одни в большой квартире, если они жили в ней 
больше 10 лет.

Третье. Только за счет средств бюджета и платежей граж-
дан за коммунальные услуги осуществить модернизацию 
ЖКХ не удастся. Ключом к решению задач по модернизации 
коммунального хозяйства является создание благоприятных 
условий для привлечения частных инвестиций в эту отрасль. 
Задача частного бизнеса в ЖКХ - реализовывать масштаб-
ные инфраструктурные проекты, а не латать дыры за счет 
тарифов. Для этого стоимость коммунальных услуг будет 
устанавливаться как минимум на три года вперед, а тарифы 
на этот срок рассчитываться по простой формуле, понятной и 
потребителю, и инвестору. Главное - тарифы будут зависеть 
от качества и надежности предоставления услуг.

Сбережение России
На нашей территории сосредоточено порядка 40 про-

центов мировых природных богатств. А население - это 
лишь два процента от жителей Земли. Смысл сложив-
шейся ситуации очевиден. Не реализовав масштабный, 
долгосрочный проект демографического развития, на-
ращивания человеческого потенциала, освоения сво-
их территорий, мы рискуем превратиться в глобальном 
смысле в «пустое пространство», судьба которого будет 
решаться не нами.

Сегодня в России живет 143 млн. человек. По оценкам 
экспертов, при инерционном сценарии - т.е. при сохра-
нении существующих и отсутствии новых мер - к 2050 
году оно составит порядка 107 миллионов человек. Если 
же нам удастся сформулировать и реализовать эффек-
тивную, комплексную стратегию народосбережения - на-
селение России увеличится до 154 млн. человек. Таким 
образом - историческая цена выбора между действием 
и бездействием - почти 50 миллионов человеческих жиз-
ней в ближайшие 40 лет.

Первое. Поддержка многодетных семей. Выше я уже 
сказал о мерах по преодолению временной бедности, 
связанной с рождением третьего ребенка.

В дополнение к этому должна быть реализована спе-
циальная программа по первоочередному улучшению 
жилищных условий для семей с тремя и более детьми.

Будут предложены дополнительные решения по со-
действию занятости женщин с детьми. Они дадут воз-
можность успешно сочетать материнство и профес-
сиональную деятельность - гибкий трудовой график, 
дистанционная занятость, детские сады и ясли. Жен-
щина, выходящая на работу после декретного отпуска, 
должна получить новые возможности по дополнительно-
му профессиональному обучению. А работодатель, при-
нимающий ее на работу, - содействие от государства.

Второе. Для решения демографических проблем объ-
ективно потребуется «умная» миграционная политика, 
построенная на четких требованиях и критериях, исклю-
чающая потенциальные этнокультурные и другие риски. 
Нужно будет обеспечить миграционный приток на уровне 
порядка 300 тысяч человек в год. В первую очередь за 
счет привлечения на постоянное жительство в Россию 
наших соотечественников, проживающих в ближнем и 
дальнем зарубежье, квалифицированных иностранных 
специалистов, перспективной молодежи.

У нас уже была запущена программа по переселению 
в Россию соотечественников. Скажем прямо - она сра-
ботала неэффективно. На новом этапе развития страны 
мы должны вновь вернуться к этому вопросу и разрабо-
тать гораздо более действенный и масштабный набор 
мер поддержки людей, которые хотят вернуться на свою 
историческую Родину.

Я уже говорил (в статье о национальной политике), что 
главным, ключевым условием для того, чтобы человек 
переехал жить и работать в Россию, должна стать его 
готовность принимать нашу культуру, наши ценности. 
Предлагаю снять все ограничения для тех иностранных 
граждан, которые на общих основаниях с гражданами 
России (то есть, сдав экзамены и обучаясь на русском 
языке) хотели бы поступить в наши профессиональные 
учебные заведения. Значительно упростить путь к полу-
чению вида на жительство и затем - гражданства России 
для выпускников наших вузов, устроившихся на работу 
по специальности.

Вокруг задачи развития человеческого потенциала 
России мы должны выстроить нашу социальную, эко-
номическую, миграционную, гуманитарную, культурно-
просветительскую, экологическую, законодательную 
политику. И не на период от «выборов до выборов», а 
на долгосрочную, в полном смысле - историческую пер-
спективу.

* * * 
Ключевая проблема социальной политики России - 

даже не объем ресурсов, который мы направляем на ре-
шение социальных задач. А эффективность, целевой ха-
рактер проводимых мер. Нам необходимо в ближайшие 
годы изменить ситуацию, ликвидировать все зоны потерь 
в социальном секторе, когда ресурсы тратятся впустую, 
направляются не тем, кто в них отчаянно нуждается, а 
людям, которые могут легко прожить без этого; когда 
мы по инерции поддерживаем учреждения, не обращая 
внимания на эффект их работы для граждан; когда мы 
ставим интересы тех, кто работает в социальных учреж-
дениях, выше интересов тех, на кого они работают.

В наступившем десятилетии мы должны изменить 
ситуацию. Каждый рубль, направляемый в социальную 
сферу, должен «производить справедливость». Справед-
ливое устройство общества, экономики - главное усло-
вие нашего устойчивого развития в эти годы.
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При упоминании о револю-
ционном прошлом ингушей, у 
Идриса от удивления расши-
рились глаза и он спросил: «А 
ты про нас откуда знаешь?» 
Янек улыбнулся:  «Читал, 
в том числе воспоминания 
польских офицеров, служив-
ших  в русской армии, да и у 
Деникина тоже».

«А разве нельзя жить про-
ще, без всякой изворотливой 
политики, – сказал Идрис, - 
сеять хлеб, разводить скот, 
растить детей. Не делая зла 
друг другу?»

 «Нет, нельзя, - ответил поляк, - всегда найдется тот, кто 
захочет отнять и хлеб, и скот, и детей, и свободу. Поэтому 
должны быть специально обученные люди, одни, которые су-
меют управлять, другие, которые умеют воевать, и так далее. 
Без специальных знаний народ бессилен, без национального 
просвещения нет коллективного разума, способного объеди-
нять народ, в том числе и для собственного спасения».

 «Наверное поляк прав» - подумал Идрис, но ему не хоте-
лось говорить это вслух, поэтому он сказал:

«Я бы мог согласиться с тобой, если бы не одно обстоя-
тельство, о котором часто думаю».

«Какое обстоятельство?»   – спросил поляк.
- А  может, это кара Божья за наше невежество и непокор-

ность Ему.
Поляк задумчиво посмотрел в чистое безоблачное небо и 

ничего не сказал. Весеннее тепло пробуждало к жизни изну-
ренную зимой степь, где-то высоко заливался жаворонок, ра-
дуясь солнцу. Они еще немного посидели, затем почти одно-
временно поднялись на ноги и медленно побрели дальше, 
каждый думая о своём.

Идрис задумался. Здесь в Северном Казахстане он ча-
стенько вспоминал слова старика Исмаила, который, обра-
щаясь к односельчанам, при любом удобном случае говорил: 
«Люди посмотрите, в кого вы превращаетесь. Ведь  до комму-
нистической власти почти все ингуши молились Аллаху, сей-
час молятся одни старики. Забывая Бога, вы обрекаете себя 
на несчастья. Мусульмане должны молиться Аллаху, иначе 
народ постигнет большая беда. Уразумейте пока не поздно, 
без милосердия Всевышнего мы все становимся беззащит-
ными сиротами, только Его милостью мы можем обрести на-
стоящее и будущее. Все, что делает мусульманин, - особо 
подчеркивал старик,- работа, учеба, вся жизнь должна стать 
поклонением Аллаху».

В 1937 году старика забрали в НКВД, с тех пор его никто 
не видел. Поговаривали, что Исмаила убили в грозненской 
тюрьме, выстрелив в затылок, когда старик молился Аллаху. 

Идриса одолевали тяжелые мысли: «А ведь  он сам пере-
стал  выполнять святые обязанности перед Всевышним, не-
вольно жалея свою плоть, поэтому ослаб. «Ослабнув духом, 
ослабнешь телом», вспомнил он ингушскую скороговорку. Те-
перь слабостью своею может погубить мать, и себя самого,  
погубить будущее. 

Ради любви к своему Богу, а значит и к ближнему надо 
действовать любыми средствами, для того чтобы выжить, 
не сдаваться, не сгинуть на чужбине. Разве я не мужчина? 
Как я раньше не дошел до простой истины человеческого вы-
живания, молиться для души и будущего, промышлять для 
живота и жизни. И не сидеть в напрасном времяпровождении 
в тяжелых думах о причинах народной трагедии, тем самым 
помогая себе и матери медленно продвигаться к смерти. 

Как относиться к той власти, которая обобрав, оболгав на-
роды, обрекла их на вымирание, к той власти, которая объ-
явила войну против веры, отняла землю вместе с могилами 
предков? А ведь они, коммунисты, обещали поддерживать 
национальный дух, не трогать земли, уважать народ, но об-
манули, подло обманули. Неужели, чтобы понять  эту истину, 
надо было стать ссыльным?

Сейчас главное - спасти своих, так уже было в дедовские 
времена, времена покорения Кавказа, когда ингушей загна-
ли в горы, заперев выходы  с ущелий, казачьими станицами, 
возникшими на местах прежних поселений горцев». Он вдруг 
вспомнил слова колыбельной песни, которую дед напевал 
внукам, вспоминая суровые времена своего детства:

Спи, мой мальчик, где-то всходит
Светлая заря,
А под нашими врагами
Пусть горит земля.

Сердце храброе избавит
от нужды наш дом,
Имя мужеством прославит,
Справится с врагом.

Умыкнешь себе девицу
В стане чужаков.
Разоришь, сожжешь станицу
Лютых казаков.

отшумят над миром грозы,
Заберут покой.
отольются женщин слезы
Волей роковой.

С  вепрем должен ты сразиться
Волком чтоб не выть.
Не бояться, не таиться,
С гордым сердцем жить.

Спи, дитя моё, спокойно,
Сладких крепких снов.
Пусть тебе не будет больно
от судьбы оков…

«Вот мы и пришли», - сказал поляк, прервав воспомина-
ния Идриса. Они стояли рядом с небольшой станцией, сло-
женной из серого дикого камня. Примерно в ста метрах от 
маленькой железнодорожной станции стояло одноэтажное 
здание комендатуры, выбеленное когда-то известью, и из-за 
этого  выгодно отличавшееся от  глиняных мазанок, ютивших-
ся на  длинной кривой улице. Прямо над дверью комендату-
ры висела фанерная бледно-красная звезда.  Вокруг никого 
не было, кроме часового в выцветшей гимнастерке и зимней 
поношенной шапке, сидевшего покуривая на узкой лавке у 
ограды в комендатуру и внимательно поглядывавшего в сто-
рону приближающихся ссыльных. 

Янек поздоровался с часовым, страж, не меняя важной 
позы, вместо ответа на приветствие, выставил  винтовку со 
штыком, преграждая дальнейший путь. Поляк улыбнулся и 
что-то хотел пояснить, но тут, из открытого окна окликнули 
стражника и приказали пропустить посетителей. Часовой 
подпрыгнул как ошпаренный и быстро снял заграждение.

Миновав узкий коридор, друзья оказались у открытой две-
ри  просторного кабинета коменданта. Они остановились как 
вкопанные, не решаясь переступить злосчастный порог по-
велителя местности. Кабинет был обставлен кожаной старой 
мебелью из различных гарнитуров. За большим письменным 
столом в кресле  восседал сам хозяин, грузный комендант 
в чине майора НКВД. Он пускал дым длинной папиросы из 
недавно початой коробки «Казбека» с  фигурой скачущего на 
черном коне горца. Здесь же  стояли открытая бутылка водки, 
граненый стакан и графин с водой. Возле коменданта крутил-
ся его помощник, длинный старлей, который,  наклонившись, 
что-то подобострастно шептал в самое ухо начальника. Ко-
мендант посмотрел на застрявшую у входа парочку остекле-
невшими от презрения глазами, затем повернулся в сторону 
старлея и медленно кивнул. Помощник бочком вышел из ка-
бинета, закрыл дверь и отвел ссыльных в небольшой закуток 
на заднем дворе. Закрыв плотно дверь сарайчика, старлей 
уселся за грязный стол, вынул из кармана лупу и внима-
тельно стал изучать содержимое свертка, только что пере-
данного ему Идрисом.  Серебряные нагрудные украшения, 
пара золотых колец,  несколько брошей, три пары сережек  с 
драгоценными камнями, две цепочки с кулоном составляли 
когда-то часть приданого матери Идриса, две золотые моне-
ты царской чеканки принадлежали деду, он хранил их на чер-
ный день, золотые именные часы отца.    Больше всего  было 
жалко расставаться с золотыми именными часами отца, но 
что было делать, они Идрису казались самыми ценными из 
всего этого драгоценного скарба. 

Ссыльные стояли  молча наблюдая, как старлей скрупулез-
но рассматривал каждое изделие. Как от жадности блестят 
его глаза, дрожат руки. Наконец, оценка ценностей была за-
вершена, старлей свернул тряпицу с изделиями и сунул себе 

в карман, затем презритель-
но посмотрел на ссыльных и 
сказал: «Сколько вы хотите за 
этот хлам?»  «Пять пудов и не 
меньше», - выпалил Идрис. 
Старлей насильно заставил 
себя засмеяться, кинул злоб-
ный взгляд на ссыльных и 
прошептал:   «Могу от силы 
дать три пудика, и ни грамма 
больше, а вякнете, оба полу-
чите по двадцатке лагерей». 
Что  было делать, Идрис не-
много помолчал, затем  кив-
нув головой, буркнул: «Хоро-
шо, пусть будет по-твоему».

«Так-то будет лучше», – 
ухмыльнувшись, процедил 

помощник коменданта. 
Затем прищурился,  подошел вплотную, ткнул пальцем в 

медаль «За Отвагу», висевшую на шинельке Идриса, и ска-
зал:  «За эту штучку я дам тебе большой кусок мыла». 

«Это не продается, это заслуживается кровью», - равно-
душно ответил Идрис. 

«Ну, ну, -  недовольно фыркнул офицер, - какие заслуги у 
«врагов народа» мы знаем». 

Сердце Идриса переполнилось гневом, на мгновение глаза 
его сверкнули, так и подмывало кинуться на эту тыловую кры-
су и из последних сил сдавить ему горло. Но он пересилил 
себя, сделал глубокий вздох, и ничего не ответил бравому 
офицеру НКВД. 

В углу сарайчика стояли несколько мешков с конфискован-
ной пшеницей, тут же находились и весы. Офицер деловито 
взвесил и пересыпал в залатанный мешок три пуда зерна. 
Идрис со скрытой радостью  наблюдал эту картину.  Как толь-
ко сделка завершилась, обоим   приказали  убираться из ко-
мендатуры. 

Пальцы рук Идриса автоматически вцепились в мешок, 
Янек помог взвалить мешок с драгоценным грузом на спину 
товарища, и они быстро направились к выходу.  Запах пше-
ницы прибавил силы Идрису. Надо было торопиться, пока на-
чальство было «добрым».  Сердце Идриса сильно билось, 
«наконец,- думал он - можно будет хоть на время забыть о 
мучительном голоде и досыта поесть им с матерью». 

Миновав часового, товарищи направились в сторону стан-
ции, здесь  предстояло расстаться.  Янек взял за локоть  
Идриса и спросил: 

- Ты сможешь сам дойти до дома, – тот улыбнулся. 
- Теперь я до Кавказа дойду,  тебе за все спасибо. – Поляк 

улыбнулся в ответ.
 - До Кавказа сегодня не надо, дойди до своей матушки, 

– затем повернулся и зашагал в противоположную сторону.  
Там находилось его жилище.

Окно комендатуры со скрипом приоткрылось, начальник 
смотрел  вдогонку  уходящему с пшеницей ссыльному, ему 
стало досадно и грустно от своей милости к этому несчастно-
му.  Часовой заискивающе спросил, заглянув в лицо началь-
нику:

 «Может стрельнуть вражину чучмека?» Не переводя взгля-
да от уменьшающейся с каждой минутой фигуры с мешком за 
спиной, комендант медленно выпил водку из стакана, зажа-
того в пальцах левой руки, поморщился и ответил: 

 «Пусть волочится, один хрен издохнет скотина, не сегодня, 
так завтра».   

 После первого километра пути изможденное тело стало 
ощущать тяжесть   драгоценного груза. Можно было сесть и 
отдохнуть, но Идрис знал, что если он опустит мешок с пше-
ницей на землю, ему просто не хватит сил обратно взвалить 
его на спину, а помочь здесь некому. От станции к станции 
мало ходило людей, а в выходной день вообще никого не 
было, поэтому он решил идти до конца, не снимая своей по-
клажи со спины, иногда делая остановку чтобы отдышаться. 

«Мать обрадуется» - подумал Идрис. Сейчас ему больше 
всего хотелось дойти до дому, чтобы порадовать мать своей 
удачей, и он прибавил шагу. 

Там, на Кавказе, мать Идриса всегда вставала рано утром, 
помолившись, готовила завтрак на всю семью, а после обще-
го застолья уходила заниматься работой по дому, или хозяй-
ству. «Кто утром встает, тому Бог дает», - поучала  она детей. 
И действительно, все было прекрасно в их семье до злосчаст-
ного 1939 года. Пока вдруг Гитлеру не захотелось захватить 
Польшу, а Сталину разгромить Финляндию. Идрис отчетливо 
помнил даты из прочитанных газет, теперь он в хронологиче-
ском порядке стал сопоставлять их. 

1 сентября 1939 года Германия напала на Польшу: нача-
лась вторая мировая война. Идрис прочитал об этом в газете 
«Известия» за 2 сентября 1939 года. В коротком сообщении 
ТАСС говорилось о том, что германские войска пересекли 
границу Польши.

Немного позже в газетах написали, что Красная армия во-
шла  в  Восточные  районы  Польши,  из-за  необходимости   
«...взять под защиту жизнь и имущество населения Западной 
Украины и Западной Белоруссии». И тогда же состоялся со-
вместный парад советских и германских войск, знаменовав-
ший завершение операции по разгрому Польши. Затем, в 
газете «Известия» он читал статью о подписании  советско-
германского Договора о дружбе и границе между СССР и Гер-
манией. 

Теперь Идрис знал, что Гитлер обманул «великого страте-
га» – Сталина.  Впрочем, сам Сталин обманывал других не 
один раз.

Из той же газеты «Известия» Идрис узнал, что  1 сентября 
1939 года Верховный Совет СССР принял  «Закон о всеоб-
щей воинской обязанности». Идрису к этому времени испол-
нилось 20 лет, он оставил учебу в педагогическом техникуме 
и ушел служить в Красную армию. Он шел служить Великой 
Родине  и его  комсомольское сознание, проникнутое глубо-
ким патриотизмом ко всему советскому, воспитанное на при-
мере подвига Павла Корчагина, героя автобиографической 
повести Н. Островского,  не знало сомнений. 

Родители были огорчены тем, что сын бросил учебу, но 
осознав бесполезность своих аргументов против решений 
повзрослевшего упрямого отпрыска, смирились и устроили  
для Идриса торжественные  проводы в армию, пригласив по 
обычаю всех родственников.   

В декабре 1939 года Идрис уже оказался на финском фрон-
те, где добросовестно выполнял воинский долг, совершенно 
не подозревая, что 14 декабря 1939 года СССР исключили из 
Лиги Нации, объявив СССР страной-агрессором.

11 февраля 1940 года началось общее наступление совет-
ских войск на Карельском перешейке, а в марте 1940 года 
после прорыва «линии Маннергейма», Идрис участвовал во 
взятии Выборга, где получил пулевые ранения в плечо и груд-
ную клетку. 

Почти год он находился на излечении в госпитале, затем 
его комиссовали и отправили домой на Кавказ с медалью «За 
отвагу». 

Мысли сбивалась, сильно хотелось пить. Идрис совсем 
устал, кружилась голова, он чувствовал, что вот-вот споткнет-
ся и упадет: «Надо отдохнуть, отдышаться, пока еще совсем 
не выбился из сил. Где-то здесь под железной дорогой про-
ходит небольшой тоннель, надо дойти, поставить мешок так, 
чтобы легко потом взвалить на спину», - подумал он.  Шаг за 
шагом, стараясь не поддаваться дикой усталости, он брел по 
тропинке вдоль железнодорожного полотна, пытаясь снова и 
снова отвлечься от  усталости воспоминаниями из прошло-
го. 

 Он вспомнил, как  смерть отца для него стала настоящей 
трагедией. Он  плакал молча и горько. Слишком поздно осо-
знал, что потерял часть своего естества, потерял отцовскую 
заботу, которая растила его,  учила и помогала ему жить.  
Сердце разрывалось от мысли, что больше не будет отца, не 
будет того тепла, которое излучал отец, той заботы, которая 
исходила от него.

Идрис жалел о том, что мало времени проводил с отцом. 
Вспоминал, как иногда обижался на отца, когда тот  что-то 
запрещал ему. А после возвращения с фронта позволял себе 
даже спорить с ним, хотя каждый раз отец оказывался прав. 
Мать подшучивала над сыном, когда Идрис хмурился, но за-
тем строго говорила: «Слушайся отца, жизнь он знает луч-
ше». 

- «А ведь я для него ничего не успел сделать, мог же, мог 
просто быть внимательным и послушным сыном». - думал 
тогда Идрис. Теперь, после смерти отца, он ничего не мог ис-
править, и от этого чувства становились еще горше. 

Три дня Идрис ничего не ел, без отца все казалось пустым 
и бессмысленным. На четвертый день его заставили выпить 
немного бульона и съесть кусочек мяса, говорили, ради отца 
надо жить как прежде. Он знал, как прежде уже никогда не 
будет. Ему часто снился отец, всегда довольный и веселый.

Б. М-г. ХАРСИЕВ

(Продолжение следует)

Поистине, над всякой душой есть хранитель.
(Коран, сура 86. Идущий ночью)

«о господь наш! Даруй нам в этом мире блага и 
в мире вечном блага и защити нас от мук огня ада».

(Хадис. Бухари, Муслим)

Три пуда

ДЕПОРТАЦИЯ

Театр. Удивительный, ча-
рующий и притягивающий. 
С античности до наших дней 
- история человечества, про-
пущенная через сердца ак-
теров и донесенная до зри-
телей их талантом. Каждый 
спектакль - отражение жиз-
ни, всплеск эмоций, поиск 
истины. Театр - особый мир, 
в котором царит дух творче-
ства, воспитывается любовь 
к классике, формируется ху-
дожественный вкус публики. 
За каждой постановкой стоит 
множество людей, которые 
создают это уникальное про-
странство, дарящее зрителю 
возможность окунуться не 
только в разные эпохи и судь-
бы, но и заглянуть в самого 
себя, помогая через печаль 
и радость, грусть и надежду 
раскрыться лучшим проявле-
ниям человеческих чувств! И 
главными героями общения 
между театром и зрителем 
являются актеры. Они дарят 
зрителю грезы, эмоции, на-
дежду. 

Подмостки ингушского 
театра помнят постановки 
талантливых режиссеров и 
имена прославленных ак-
теров, составляющих славу 
и гордость отечественной 
культуры. Сегодняшней геро-
иней нашего повествования 
будет народная артистка Ре-
спублики Ингушетия Рукиет 
Дзейтова.

Мое первое знакомство 
с актрисой состоялось на 
сцене Чечено-Ингушского 
драматического театра име-
ни Х.Нурадилова. Она - на 
сцене, я - в зрительном зале. 
То был спектакль «Брак по-
неволе», в котором бли-
стали Магомед Цицкиева, 
Магомед-Гирей Хадзиев, 
Руслан Наурбиев. И вдруг в 
этом ярком соцветии актеров 
появилось новое для меня 
лицо, привлекающее своей 
молодостью, открытостью и 
темпераментом. Это была 
Рая Дейтова, искрометная 
цыганочка, она даже корот-
кой ролью привлекала вни-
мание своей яркой индиви-
дуальностью. 

Спектакль «Брак понево-
ле» далеко не первый в ее 
творческой биографии. В 
театр Дзейтова пришла сра-
зу после школы, и ее взяли, 
несмотря на то, что еще не 
было диплома об актерском 
образовании. Зато был юно-
шеский задор, обаяние, была 
непреодолимая тяга к искус-
ству перевоплощения. 

Рая выросла в селении 
Нижние Ачалуки в большой 
семье, где царила дружба 
и взаимопонимание. Роди-
тели Израил Гойбердиевич 
и мама Роза Саварбековна 
всегда поддерживали детей 
в их творческих начинаниях. 
Когда Рая играла в школьных 
постановках, это было собы-
тием для всех членов семьи, 
ведь дома она репетировала. 
Братья и сестры с интересом 
наблюдали, как их сестренка 
входит в образ, давали сове-
ты, вместе готовили костюмы 
для выступления.

В 1980 г. во всех школах 
Малгобекского, Сунженско-
го и Назрановского районов 
ЧИАССР побывали ингуш-
ские актеры во главе с ре-
жиссером труппы Русланом 
Хакишевым, которые искали 
талантливую молодежь для 
поступления в ингушскую 
студию при Тбилисском теа-
тральном институте. 

Получив разрешение отца, 
Рая отправилась сдавать эк-
замены в Грозный, где шел 
набор. Каково же было ее 
удивление, когда однокласс-
ники, поступавшие вместе с 
ней и уговорившие ее подо-
ждать, пока они сами съез-
дят и узнают результаты эк-
заменов, сказали, что она не 
прошла, хотя в действитель-
ности она была зачислена в 
институт. Девушка, поверив 
им на слово, все лето про-
вела в слезах. А как же хо-
рошо ее принимала прием-
ная комиссия, как хвалили 
за дикцию и умение быстро 
находить решение в предло-
женных этюдах! 

В другой профессии Рая 
себя не видела и, утерев 
слезы, отправилась в город 
Грозный поступать на рабо-
ту в театр. Руслан Хакишев, 
удивившись, почему она не 
на учебе в Тбилиси, так как 
показала себя одной из луч-
ших абитуриенток, дал ей 
хорошую рекомендацию, и 
счастливую Рукиет зачисли-
ли в труппу актрисой второй 
категории. 

Хакишев сразу стал вво-
дить Дзейтову в спектакли. 
«Совдат и Дауд», «Песнь 
вайнахов», «Кориалан», 
«Мой мальчик», «Когда арба 
перевернулась» - во всех 
этих спектаклях Рая играла 
хоть небольшие, но замет-
ные, благодаря ее актерско-
му дарованию, роли. 

Спектакль «Брак понево-
ле» по пьесе Мольера очень 
интересен уже благодаря 
мастерству великого драма-
турга, но актеры ингушской 
труппы внесли свой шарм 
в произведение, наполнили 

спектакль кавказским темпе-
раментом, и рядом с масте-
рами светилась звездочка 
- Рукиет Дзейтова. 

После этого был спектакль 
«Снежная королева» Е. 
Шварца (1983 г.). Режиссер 
постановки Магомед Цицки-
ев, распределяя роли, сразу 
определился с Маленькой 
Разбойницей. Кто как не 
Дзейтова, невысокого роста, 
с задорным взглядом могла 
столь органично влиться в 
эту роль.

В 1984 г. она играет Не-
весту в спектакле «Встань и 
иди», авторы Л. Герчиков и 
А. Проханов. В том же году в 
Грозный приезжает режиссер 
московского ТЮЗа Влади-
мир Тарасьянц, который ста-
вит на сцене театра им. Ну-
радилова спектакль-сказку 
«Анчутка» Метальникова, 
где Рае доверена главная 
роль – Хозяйки леса. «Очень 
перспективная актриса»,- от-
зывается о ней режиссер и 
приглашает ее в Москву. Но 
Руслан Хакишев категорично 
отказывается отпустить Раю 
в столицу. «Таланты нам са-
мим нужны», – твердо гово-
рит он.

В июле того же года Руки-
ет Дзейтова все же поехала 
в Москву. В здании МХАТа на 
Тверском бульваре прошли 
гастроли Чечено-Ингушского 
театра им. Х. Нурадилова, 
которые стали серьезным 
экзаменом на творческую 
зрелость для артистов из 
ЧИАССР. Ингушская труппа 
вывезла в Москву спектакли 
«Иду в путь мой», «Встань и 
иди», «Когда арба перевер-
нулась» и «Ревизор», в каж-
дый из которых Рукиет внес-
ла свой вклад.

За большие творческие 
успехи и большую работу по 
культурному обслуживанию 
зрителей Москвы коллектив 
театра был награжден по-
четными грамотами мини-
стерства культуры РСФСР и 
Моссовета.

Следом были гастроли в 
Ленинграде, которые дли-
лись целый месяц. Педагоги 
Ленинградского института 
театра, музыки и кинемато-
графии, которые в свое вре-
мя выпустили ингушскую те-
атральную студию, отмечали 
профессиональный уровень 
Рукиет Дзейтовой. «Такое 
впечатление, что у нее ле-
нинградская школа». На что 
Наурбиев, смеясь, ответил: 
«Так она же работает рядом 
с нами». «Да она вам фору 
дала»,- отпарировал педагог. 

Спектакль «Юбилей» (1985 
год) по мотивам чеховских 
произведений стал событием 
театральной жизни не толь-
ко Чечено-Ингушетии. Эта 
постановка получила очень 
высокую оценку на Всерос-
сийском фестивале спекта-
клей драматических, музы-
кальных и детских театров 
в Таганроге, прошедшем в 
честь 125-летия со дня рож-
дения А.П.Чехова на родине 
писателя. Разбор театраль-
ной работы проводился са-
мым авторитетным составом 
критиков, представлявших 
Институт искусствоведе-
ния, министерство культуры 
СССР, Академию наук СССР, 
Институт мировой литерату-
ры, журналы «Театр» и «Теа-
тральная жизнь», Союз ху-
дожников СССР. Их мнение 
было единодушным: «Театр 
заявил себя коллективом, к 
которому можно предъявлять 
самые высокие художествен-
ные требования». 

В этом спектакле Рукиет 
Дзейтова играла Татьяну 
Алексеевну – жену предсе-
дателя правления N-ского 
Общества Шипучина. «Татья-
на Алексеевна и Мирчуткина 
(Айшет Кодзоева) – неподра-
жаемы», – говорили в унисон 
и зрители, и критики. 

В том же 1985 г. Р. Хакише-
ва сменил режиссер Муста-
фа Беков, который заявил о 
себе спектаклем «Сыновья 
Беки» по роману ингушского 
писателя А. Бокова. Потом 
были «Падение» Яхьяева и 
«Марат-Сад» П.Вайса.

Теперь Рая очень орга-
нично предстает в образах 
вайнахских женщин. Мо-
лодая женщина Миновси в 
спектакле «Сыновья Беки» 
оказывается в эпицентре ре-
волюционных событий на Се-
верном Кавказе. Вместе с ге-
роями, живущими надеждой 
на лучшую жизнь, Миновси, в 
исполнении Раи Дзейтовой, 
борется за счастье своего 
народа.

Тамара – женщина стро-
гих нравов, преподаватель 
университета – сталкивается 
с проблемой отцов и детей. 
Уважаемая коллегами по ка-
федре и студентами, она не 
может разобраться в своих 
отношениях с единственным 
сыном-наркоманом. Спек-
такль «Падение» – это напо-
минание людям, что главное 
в жизни каждого человека 
– это семейные ценности, а 
потом уже гонка за карьерой 
и достатком. Рукиет Дзейто-
ва смогла показать сложную 
душевную борьбу своей ге-
роини. 

1985 г. был очень непро-
стым для Чечено-Ингушского 
театра: оба коллектива ис-
кали самостоятельности. В 
театр приехала специальная 
комиссия из Москвы, что-
бы отсмотреть репертуар. 
Мустафа Беков предста-
вил комиссии три спектакля 
«Сыновья Беки», «Падение» 
и «Марат-Сад». В «Марат-
Саде» Дзейтова играла де-
вушку Симону Иврар. И как 
приятно ей было услышать 
слова знатока театрального 
искусства: «Какая школа у 
вас, Московская или Ленин-
градская?» Беков ответил: 
«Это наш самородок». А 
сама Рая пошутила: «Ача-
лукская школа».

За годы работы в театре 
Дзейтова несколько раз по-
рывалась отправиться в Мо-
скву, чтобы поступить в теа-
тральный вуз, но новые роли 
держали в Грозном. 

В 1986 г. она поступила в 
Культпросветучилище на от-
деление «Режиссура», куда 
был приглашен профессор 
из Ярославля В. В. Ильин. 
«Этому педагогу я очень мно-
гим обязана», - говорит она. 
Опытный педагог помог рас-
крыться творческому потен-
циалу молодой актрисы. На 
все сыгранные роли она ста-
ла смотреть новыми глазами, 
оценивая и анализируя. Тог-
да появилось режиссерское 
видение, уверенность в соб-
ственных силах. Она впиты-
вала каждое слово педагога 
и мечтала учиться дальше, 
но театр все также не отпу-
скал. Репетиции переносили 
на послеобеденное, удобное 
для Дзейтовой, время, на что 
старшие коллеги нередко 
выражали недовольство, но 
слово режиссера было зако-
ном для всех.

В конце 87-го, наконец, 
произошло разделение теа-
тров на ингушский и чечен-
ский. В 1988 г. ингушский 
театр переселился в здание 
бывшего кукольного театра г. 
Грозного, однако, творческий 
процесс значительно замед-
лился. Поэтому, когда в 1989 
году в ЧИГУ на филологи-
ческом факультете открыли 
отделение «Актер театра и 
кино» Рая первой сдала до-
кументы в приемную комис-
сию. Мечта сбылась. Р. Дзей-
това полностью посвятила 
себя учебе.

В 1993 г. первый выпуск те-
атрального отделения ЧИГУ 
сдает два дипломных спекта-
кля «Здравствуй, Пятимат», 
Э. Сусуркиевой и «Божья го-
стья» А. Ведзижева. В обоих 
спектаклях опытная актриса 
Рукиет Дзейтова играет глав-
ные роли: Пятимат и Зейнап. 

Все выпускники студии при-
нимаются на работу в Ингуш-
ский государственный театр, 
к этому моменту переехав-
ший из Грозного в Назрань. 

Первый спектакль на но-
вой сцене «Народ бессмер-
тен» В. Хамхоева в 1994 г. 
был поставлен Магомедом 
Цицкиевым. Рая сыграла в 
нем Мать. Это собиратель-

ный образ женщин-ингушек 
в период сталинских репрес-
сий. Всю боль, всю тревогу 
за судьбу своего ребенка, за 
судьбу своего народа сумела 
воплотить актриса в спекта-
кле. После матери сыграла 
темпераментную сваху Каба-

то в спектакле «Ха-
нума» по пьесе А. 
Цагарели. 

«Бунт невесток» 
С. Ахмада вновь со-
брал знаменитого 
режиссера и акте-
ров ингушской труп-
пы. Руслан Хакишев 
дает любимой ак-
трисе роль старшей 
снохи Басрат, при 
поддержке которой 
в доме начинается 
борьба с домостро-
ем. 

В 1995 г. театр 
ставит две премье-
ры: телевизионный 
вариант спектакля 
«Рождение Калоя» 
по мотивам романа 
Базоркина «Из тьмы 
веков», где Дзейтова 
играет мать Калоя- 
Доули, и спектакль 
по пьесе С. Чах-
киева «Когда гибнут 
сыновья» – девушка 
Эсет.

1996 г. Руслан Ха-
кишев вновь пригла-

шается в театр для восста-
новления спектакля Н. Гоголя 
«Ревизор». Рая играет жену 
городничего Анну Андреевну. 
Следом Мурад Галаев ста-
вит спектакль «Трактирщи-
ца» Гальдони, здесь у Дзей-
товой роль хозяйки трактира 
Мирандолины. А в спектакле 
«Волчий хвост» М. Ахмадова 
(2000 г.) она играет Бекехат.

2000 и 2001 гг. ознамено-
ваны для театра крупными 
постановками: режиссер 
Роза Мальсагова ставит 
спектакль-драму по пьесе 
Г.Лорка «Кровавая свадьба», 
где Рая играет тещу Леонар-
до, и «Народный родник» 
А-Х.Аушева, здесь Р. Дзей-
това предстает в возрастной 
роли Сув (инг. - мудрая жен-
щина, к которой все идут за 
советом).

В 2003 г. в республику при-
езжает немецкий режиссер 
П. Крюгер и запускает но-
вый международный проект- 
спектакль по пьесе Б. Брехта 
«Мамаша Кураж», в котором 
Рукиет примеряет на себя 
маску немецкой женщины .

С 2005 г. спектакль-
комедия «Рука судьбы» Б. 
Горчхановане уходит с афи-
ши Ингушского драмтеатра. 
Уже много лет поклонники 
этой постановки восхищают-
ся образом героини Дзейто-
вой - матери взрослого сына, 
которому предстоит женить-
ся. Приглашенный режиссер, 
профессор Краснодарского 
института культуры Аскер 
Курашинов, пообщавшись с 
актерами, отметил, что толь-
ко Рая сможет передать всю 
полноту образа ингушской 
женщины, оказавшейся в 
трагикомичной ситуации. 

2008 г. Иса Чахкиев поста-
вил «Падение Жанхота» по 
народной драме С. Чахкиева. 
Этот спектакль в 2009 г. стал 
участником внеконкурсной 
программы «Маска Плюс», 
приуроченной к 15-летнему 
юбилею Национальной теа-
тральной премии фестиваля 
«Золотая Маска», а в 2011г. 
спектакль выиграл номина-
цию «Лучшая сценография» 
на V Международном фести-
вале «Сцена без границ» во 
Владикавказе. Здесь Дзейто-
ва вновь играет мудрую Сув. 

В 2009 г. в театре вос-
становлен «Мой мальчик» 
С.Чахкиева, в роли Маддын 
– Р. Дзейтова.

Вечера памяти Багауди-
на Зязикова (2009 г.), Саида 
Чахкиева (2009 г.), Султана 
Озиева (2009 г.), проведен-
ные министерством культу-
ры РИ, были украшены по-
становками в исполнении 
артистов Ингушского госу-
дарственного драматическо-
го театра им. И. Базоркина, 
режиссером-постановщиком 
выступила народная артист-
ка РИ Рукиет Дзейтова. Но 
с особым трепетом Рая го-
товила Вечера памяти, по-
священные легендам ингуш-
ского театра Магомед-Гирею 
Хадзиеву (2010 г.) и Магоме-
ду Цицкиеву (2011 г.), учите-
лям, которые ввели ее в уди-
вительный мир театра. 

«Мне везет с режиссерами, 
- говорит Рукиет Дзейтова, – 
каждый из них учит меня про-
фессии. Каждый образ, каж-
дая роль оставили свой след 
в душе, помогая расти. Не-
взирая на то, что не было об-
разования в начале карьеры, 
мне давали главные роли. Я 
очень благодарна Руслану 
Хакишеву, который дал мне 
путевку в жизнь. Я благодар-
на своим старшим коллегам 
по цеху, которые делились 
своим мастерством, дарили 
бесценные советы в профес-
сии».

Сегодня Дзейтова – на-
родная артистка Республики 
Ингушетия. Она – одна из ве-
дущих актрис театра. Сегод-
ня она сама является настав-
ницей для молодых актеров, 
которая всегда поддержит и 
подскажет.

Л. ЛАРИНА

Рукиет Оздоева с коллегами на сцене

Народная актриса 
МИР ИСКУССТВА
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
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новича, считать недействительным.

Первая исламская интеллектуальная 
игра в Республике Ингушетия

По инициативе комитета 
по делам молодежи и моло-
дежного правительства РИ 9 
февраля в актовом зале по-
литехнического колледжа РИ 
состоялась первая в нашей 
республике исламская интел-
лектуальная игра. В ней при-
няло участие шесть команд. 
Это «Фаворит» и «Фортуна», 
представлявшие политехни-
ческий колледж РИ, команда 
«НУР» – гимназии города На-
зрани, «Джамаат» – лицея 
г. Назрани, а также команда 
молодежного правительства 
РИ. В игре принимали уча-
стие и приглашенные гости 
из Чеченской Республики – 
команда «Сунжа» (станица 
Серноводская).

Все они в течение пяти ча-
сов вели упорную борьбу за 
призовые места.

После первого тура из игры 
выбыла команда «Фаворит», 
а после второго – команда 
«НУР». Затем команды были 

приглашены на обед в сто-
ловую колледжа. Подкрепив-
шись и совершив полуден-
ный намаз, команды снова 
продолжили игру.

После упорной борьбы 
строгое жюри так оценило 
результаты: 

первое место заняла ко-
манда «Сунжа» из Чеченской 
Республики; второе место – 
«Фортуна» (политехнический 
колледж РИ); третье место 
заняла команда «Джамаат» 
(лицей г.Назрани).

Командам, занявшим при-
зовые места, были вручены 
ценные подарки – по пять 
экземпляров Священного Ко-
рана, а также кубки, медали, 
грамоты и другие сувениры.

– Данное мероприятие со-
стоялось по инициативе ко-
митета по делам молодежи и 
молодежного правительства 
Республики Ингушетия, – 
сказала представительница 
команды «Сунжа» Малика 

Хамзатовна Ибрагимова. 
– Мы представляем моло-
дежный совет при главе Сун-
женского района Чеченской 
Республики. От имени чле-
нов нашей команды хочу вы-
разить огромную благодар-
ность инициаторам данного 
мероприятия – специалисту 
КДМ РИ, первому заместите-
лю председателя молодеж-
ного правительства РИ Ра-
сулу Зурабову, системному 
администратору КДМ РИ Ах-
мету Парчиеву, а также члену 
молодежного правительства 
РИ, студенту ПТК РИ Хизиру 
Оздоеву за приглашение на-
шей команды на данное ме-
роприятие. Надеюсь, что по-
добные встречи будут иметь 
свое продолжение, способ-
ствуя укреплению более тес-
ных связей между молоде-
жью двух соседних братских 
республи.

 Автор данного проекта, 
заместитель председателя 

молодежного правительства 
Ильяс Вельхиев, сказал: 
«В прошлом году команда 
Республики Ингушетия за-
няла 1-е место во второй 
межрегиональной интеллек-
туальной игре в г. Грозном. 
Это вдохновило всех нас и у 
меня созрела идея провести 
такое же мероприятие в на-
шей республике. Думаю, что 
я не ошибся…».

 В заключение данного 
мероприятия преподаватель 
основ религии колледжа Му-
хажир Мальсагов от имени 
всего коллектива колледжа 
выразил огромную благодар-
ность КДМ РИ, молодежному 
правительству РИ, а также 
зав. по УВР колледжа Мари-
не Албогачиевой и Зареме 
Оздоевой за многолетний 
труд, вкладываемый ими в 
дело организации и проведе-
ния таких тематических ме-
роприятий.

М.КоДЗоЕВ, 
пресс-секретарь 

политехнического 
колледжа РИ

Решение вопросов, возникающих при постановке на кадастровый учет земельных участков 
в филиале ФГБУ «ФКП Росреестра» по Республике Ингушетия

Управление Росреестра по Республике Ингушетия в соответствии с приказом Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии от 13.09.2010 № П/501 «О контроле за деятельностью Федеральных государственных 
учреждений «Земельная кадастровая палата» («Кадастровая палата») по субъектам Российской Федерации, наделенных 
полномочиями органа кадастрового учета» осуществляет контроль за деятельностью филиала федерального государствен-
ного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государственной регистрации, када-
стра и картографии» по Республике Ингушетия (филиал ФГБУ «ФКП Росреестра») в части исполнения полномочия органа 
кадастрового учета и взаимодействия с заявителями, в форме плановых и внеплановых проверок. Внеплановые проверки 
проводятся при поступлении в адрес управления Росреестра по Республике Ингушетия письменных обращений с указанием 
нарушений и жалоб от граждан и юридических лиц.

 В связи с вышеизложенным, при выявлении нарушений и наличии жалоб в действиях филиала ФГБУ «ФКП Росреестра» по 
Республике Ингушетия граждане и юридические лица могут обращаться в управление Росреестра по Республике Ингушетия 
по адресу: г. Магас, ул. Кулиева, 4, тел.: 55-18-21

Управление Росреестра по Республике Ингушетия информирует жителей республики
 С 20 февраля 2012 г. малгобекский отдел переходит к работе по приему заявлений на выдачу информации из Единого го-

сударственного реестра прав. Для получения информации необходимо подать заявление, при этом иметь при себе документ, 
удостоверяющий личность и квитанцию о внесении платы за информацию (государственная пошлина). Заявление подает 
сам правообладатель или лицо, им уполномоченное по нотариально удостоверенной доверенности. Плата за информацию 
составляет 500 рублей, которую можно оплатить в любом почтовом отделении или в отделении сбербанка.

Адрес малгобекского отдела: г. Малгобек, ул. Осканова,24. Контактный телефон: 62-31-77
Б.ЛьЯНоВ,

начальник мМалгобекского отдела

В ФОКе с.п. Экажево 
прошел чемпионат Респу-
блики Ингушетия  по кик-
боксингу среди юниоров 
1994-1995 г.р., взрослых - 
1993 г.р. и старше. четыре 
дня соревнований более  
100 участников  со всей 
республики боролись за 
право попасть на первен-
ство СКФО по  кикбоксин-
гу. 

Главным судьей был 
Идрис Баширович Аушев. 
На церемонии открытия 
чемпионата и в последую-
щие дни здесь присутство-
вали министр по физиче-
ской культуре,  спорту и 
туризму РИ Ахмед Котиев, 
специалисты минспорта,  
директор  ФОКа Саид Ак-
талиев со своим коллекти-
вом, много болельщиков. 
В соревнованиях участие 
принимали юниоры 1994 
-1995 г.р. в весовых катего-
риях 51, 54, 57, 60, 63.5,  67, 
71, 75, 81, 86, 91,+ 91 кг и 
взрослые 1993 г.р. и старше 
в весовых категориях 51, 
54, 57, 60, 63.5, 67, 71, 75, 
81, 86, 91,+ 91 кг.

Элитный резерв по кик-
боксингу и боксу у нас  в 
республике готовят про-
фессионалы, мастера спор-
та, победители и чемпионы 
всех международных со-

ревнований. Это Идрис Ау-
шев, Мовсар Кодзоев, Аб-
дулла Дзауров, Б. Ханиев, 
М. Арсаев, Р. Костоев,  Мак-
шарип Местоев, Саварбек 
Можехоев,  Адам Тутаев и 

многие другие. 
Чемпионат РИ по кик-

боксингу и прошедшее 
перед  этим первенство 
по кикбоксингу в ФОКе 
с.п.Кантышево выявили  
много  новых имен. Всем 
участникам, занявшим при-
зовые места, были вручены 
от минспорта медали, ди-
пломы, кубки. Свою бла-
годарность за оказанную  
спонсорскую помощь  глав-
ный  судья  соревнований 
Идрис Аушев выразил ру-
ководителю подразделения 
«Роснефть» в г. Малгобеке 
Ахмеду Лолохоеву и пред-
ставителям главного цен-
тра  «Билайн» в г. Назрани, 
которые предоставили в ка-
честве призов победителям 
телефоны, часы, ручки и 
сим-карты. 

На первенстве СКФО в 
самых разных категориях 
будут выступать около 50 
наших спортсменов. Верю, 
что многие из них вернутся 
с первенства  с победой. 
Удачи им и их тренерам в 
их нелегком труде.

Марем  АУШЕВА

КИКБОКС

чемпионат Республики 
Ингушетия по кикбоксингу

- начальник отдела правового обеспечения – 1 едини-
ца;

К претендентам на замещение данной должности предъ-
являются следующие требования: 

- высшее профессиональное образование по одному из 
направлений подготовки (специальности): «Государственное 
и муниципальное управление», «Юриспруденция» либо по 
иным специальностям, соответствующим направлению  дея-
тельности структурного подразделения,  стаж гражданской 
службы (государственной службы иных видов) не менее двух 
лет или стаж (опыт) работы по специальности не менее че-
тырех лет;

- знание действующего законодательства, а также законо-
дательства о государственной гражданской службе Россий-
ской Федерации и Республики Ингушетия;

- умение использовать законодательные акты, положения, 
инструкции, нормативные и методические документы при ис-
полнении служебных обязанностей.

Условия прохождения государственной гражданской 
службы в министерстве экономического развития Респу-
блики Ингушетия:

- оплата труда гражданского служащего производится в со-
ответствии с Законом Республики Ингушетия от 28.02.2007 
№6-РЗ «О денежном содержании лиц, замещающих государ-
ственные должности и должности государственной граждан-
ской службы Республики Ингушетия»;

- служебное время и время отдыха в министерстве эко-
номического развития Республики Ингушетия устанавлива-
ется в соответствии со статьей 45 Федерального закона от 
27.07.2004 года №79-Фз «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации». Для гражданских служащих 
министерства экономического развития Республики Ингуше-
тия устанавливается пятидневная рабочая неделя продолжи-
тельностью 40 часов с двумя выходными днями (суббота и 
воскресенье).

В соответствии с действующим законодательством в ми-
нистерстве экономического развития Республики Ингушетия 
может быть установлен ненормированный рабочий день. 

Продолжительность служебного времени: с понедельника 
по пятницу с 9.00 часов до 18.00 часов. 

Продолжительность обеденного перерыва:
с 13.00 часов до 14.00 часов;
- основные права гражданского служащего установлены 

статьей 14 Федерального закона №79-ФЗ «О государствен-
ной гражданской службе Российской Федерации»;

- основные обязанности гражданского служащего установ-
лены статьей 15 Федерального закона №79-ФЗ «О государ-
ственной гражданской службе Российской Федерации»;

- основные ограничения гражданского служащего установ-
лены статьей 16 Федерального закона №79-ФЗ «О государ-
ственной гражданской службе Российской Федерации»;

- запреты, связанные с гражданской службой, установлены 
статьей 17 Федерального закона №79-ФЗ «О государствен-
ной гражданской службе Российской Федерации»;

- требования к служебному поведению гражданского слу-
жащего установлены статьей 18 Федерального закона №79-
ФЗ «О государственной гражданской службе Российской Фе-
дерации».

Право на участие в конкурсе имеют граждане Российской 
Федерации, достигшие возраста 18 лет, владеющие государ-
ственным языком Российской Федерации и соответствующие 
установленным законодательством Российской Федерации и 
Республики Ингушетия о государственной гражданской служ-
бе квалификационным требованиям к вакантной должности 
гражданской службы.

Гражданин Российской Федерации, изъявивший желание 
участвовать в конкурсе, представляет в министерство эконо-
мического развития Республики Ингушетия:

а) личное заявление;
б) собственноручно заполненную и подписанную анкету 

(выдается кадровой службой министерства экономического 
развития Республики Ингушетия);

в) копию паспорта или заменяющего его документа (соот-
ветствующий документ предъявляется лично по прибытии на 
конкурс);

г) документы, подтверждающие необходимое профессио-
нальное образование, стаж работы и квалификацию: 

- копию трудовой книжки (за исключением случаев, когда 
служебная (трудовая) деятельность осуществляется впер-
вые) или иные документы, подтверждающие трудовую (слу-
жебную) деятельность гражданина;

- копии документов о профессиональном образовании, 
а также по желанию гражданина - о дополнительном обра-
зовании, о присвоении ученой степени, ученого звания, за-
веренные нотариально или кадровыми службами по месту 
работы;

д) документ об отсутствии у гражданина заболевания, пре-
пятствующего поступлению на гражданскую службу или ее 
прохождению (медицинская документация учетная форма 
№001-ГС/с утверждена  приказом минздравсоцразвития Рос-
сии от 14.12.2009 №984н);

Указанные документы принимаются в министерство эконо-
мического развития Республики Ингушетия в течение 21 дня 
с момента опубликования настоящего объявления в рабочие 
дни с 9-00 ч. до 18-00 ч. в отделе кадров (оригиналы докумен-
тов предъявляются лично по прибытии на конкурс).

Прием документов осуществляется по адресу: г. Магас, пр. 
И.Зязикова, 16 а, телефон для справок: 55-14-75.

Несвоевременное предоставление документов, предо-
ставление их в неполном объеме или с нарушением правил 
оформления без уважительной причины, являются основани-
ем для отказа гражданину в их приеме.

а) главный специалист отдела правового обеспече-
ния – 1 единица;

К претендентам на замещение данной должности предъ-
являются следующие требования: 

- высшее профессиональное образование, по специально-
сти «Юриспруденция» квалификация «Юрист» направлению 
деятельности; без предъявления требований к стажу;

- знание действующего законодательства, а также законо-
дательства о государственной гражданской службе Россий-
ской Федерации и Республики Ингушетия;

- умение использовать законодательные акты, положения, 
инструкции, нормативные и методические документы при ис-
полнении служебных обязанностей;

б) начальника отдела содействия бизнес инициати-
вам – 1 единица;

К претендентам на замещение данной должности предъ-
являются следующие требования: 

- высшее профессиональное образование по одному из 
направлений подготовки (специальности): «Государственное 
и муниципальное управление», «Управление персоналом», 
«Экономика» либо по иным специальностям, соответствую-
щим направлению деятельности структурного подразделе-
ния и стаж работы государственной гражданской службы не 
менее двух лет или стаж (опыт) работы по специальности не 
менее четырех лет;

- Знание действующего законодательства о государствен-
ной гражданской службе Российской Федерации и Республи-
ки Ингушетия;

- Умение использовать законодательные акты, положения, 
инструкции, нормативные и методические документы при ис-
полнении служебных обязанностей;

в) главного специалиста отдела содействия бизнес-
инициативам – 1 единица;

г) ведущего специалиста отдела содействия бизнес-
инициативам – 1 единица.

К претендентам на замещение данных должностей предъ-
являются следующие требования:

- Высшее профессиональное образование по одному из 
направлений подготовки (специальности): «Государственное 
и муниципальное управление», «Управление персоналом», 
«Экономика» либо по иным специальностям, соответствую-
щим направлению деятельности структурного подразделе-
ния и стаж работы государственной гражданской службы не 
менее двух лет или стаж (опыт) работы по специальности не 
менее четырех лет;

- знание действующего законодательства о государствен-
ной гражданской службе Российской Федерации и Республи-
ки Ингушетия;

- умение использовать законодательные акты, положения, 
инструкции, нормативные и методические документы при ис-
полнении служебных обязанностей;

д) начальника отдела контроля за ходом реализации 
целевых программ – 1 единицы;

К претендентам на замещение данной должности предъ-
являются следующие требования:

- высшее профессиональное образование по одному из 
направлений подготовки (специальности): «Государственное 
и муниципальное управление», «Управление персоналом», 
«Экономика» либо по иным специальностям, соответствую-
щим направлению деятельности структурного подразделе-
ния и стаж работы государственной гражданской службы не 
менее двух лет или стаж (опыт) работы по специальности не 
менее четырех лет;

- знание действующего законодательства о государствен-
ной гражданской службе Российской Федерации и Республи-
ки Ингушетия;

- умение использовать законодательные акты, положения, 
инструкции, нормативные и методические документы при ис-
полнении служебных обязанностей;

Условия прохождения государственной гражданской служ-
бы в министерстве экономического развития Республики Ин-
гушетия:

- оплата труда гражданского служащего производится в со-
ответствии с Законом Республики Ингушетия от 28.02.2007 
№6-РЗ «О денежном содержании лиц, замещающих государ-
ственные должности и должности государственной граждан-
ской службы Республики Ингушетия»;

- служебное время и время отдыха в министерстве эко-

номического развития Республики Ингушетия устанавлива-
ется в соответствии со статьей 45 Федерального закона от 
27.07.2004 года №79-ФЗ «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации». Для гражданских служащих 
министерства экономического развития Республики Ингуше-
тия устанавливается пятидневная рабочая неделя продолжи-
тельностью 40 часов с двумя выходными днями (суббота и 
воскресенье).

В соответствии с действующим законодательством в ми-
нистерстве экономического развития Республики Ингушетия 
может быть установлен ненормированный рабочий день. 

Продолжительность служебного времени: с понедельника 
по пятницу с 9.00 часов до 18.00 часов. 

Продолжительность обеденного перерыва:
с 13.00 часов до 14.00 часов;
- основные права гражданского служащего установлены 

статьей 14 Федерального закона №79-ФЗ «О государствен-
ной гражданской службе Российской Федерации»;

- основные обязанности гражданского служащего установ-
лены статьей 15 Федерального закона №79-ФЗ «О государ-
ственной гражданской службе Российской Федерации»;

- основные ограничения гражданского служащего установ-
лены статьей 16 Федерального закона №79-ФЗ «О государ-
ственной гражданской службе Российской Федерации»;

- запреты, связанные с гражданской службой, установлены 
статьей 17 Федерального закона №79-ФЗ «О государствен-
ной гражданской службе Российской Федерации»;

- требования к служебному поведению гражданского слу-
жащего установлены статьей 18 Федерального закона №79-
ФЗ «О государственной гражданской службе Российской Фе-
дерации».

Право на участие в конкурсе имеют граждане Российской 
Федерации, достигшие возраста 18 лет, владеющие государ-
ственным языком Российской Федерации и соответствующие 
установленным законодательством Российской Федерации и 
Республики Ингушетия о государственной гражданской служ-
бе квалификационным требованиям к вакантной должности 
гражданской службы.

Гражданин Российской Федерации, изъявивший желание 
участвовать в конкурсе, представляет в министерство эконо-
мического развития Республики Ингушетия:

а) личное заявление;
б) собственноручно заполненную и подписанную анкету 

(выдается кадровой службой министерства экономического 
развития Республики Ингушетия);

в) копию паспорта или заменяющего его документа (соот-
ветствующий документ предъявляется лично по прибытии на 
конкурс);

г) документы, подтверждающие необходимое профессио-
нальное образование, стаж работы и квалификацию: 

- копию трудовой книжки (за исключением случаев, когда 
служебная (трудовая) деятельность осуществляется впер-
вые) или иные документы, подтверждающие трудовую (слу-
жебную) деятельность гражданина;

- копии документов о профессиональном образовании, 
а также по желанию гражданина - о дополнительном обра-
зовании, о присвоении ученой степени, ученого звания, за-
веренные нотариально или кадровыми службами по месту 
работы;

д) документ об отсутствии у гражданина заболевания, пре-
пятствующего поступлению на гражданскую службу или ее 
прохождению (медицинская документация учетная форма 
№001-ГС/с утверждена приказом минздравсоцразвития Рос-
сии от 14.12.2009 №984н).

Указанные документы принимаются в Министерство эконо-
мического развития Республики Ингушетия в течение 21 дня 
с момента опубликования настоящего объявления в рабочие 
дни с 09-00 ч. до 18-00 ч. в отделе кадров (оригиналы доку-
ментов предъявляются лично по прибытии на конкурс).

Прием документов осуществляется по адресу: г. Магас, пр. 
И. Зязикова, 16 а, телефон для справок: 55-14-75.

Несвоевременное предоставление документов, предо-
ставление их в неполном объеме или с нарушением правил 
оформления без уважительной причины, являются основани-
ем для отказа гражданину в их приеме.

Министерство экономического развития Республики Ингушетия объявляет прием документов для участия в конкур-
се на замещение следующих вакантных должностей государственной гражданской службы:

гтРК «Ингушетия»

Министерство экономического развития Республики Ингушетия объявляет прием документов для участия 
в конкурсе на замещение следующей вакантной должности государственной гражданской службы:

Понедельник,
20 февраля

7:07; 7:35;8:07;8:35 Вести Ин-
гушетия
09:00 КАНАЛ РОССИЯ
09:05 Утро Ингушетии
09:25 Аллея Славы. (Борец 
Берд Евлоев)
09:45 Къаман халхар 
10:00 КАНАЛ РОССИЯ
11:30 Хоамаш
11:50 КАНАЛ РОССИЯ
14:30 Вести Ингушетия
14:50 КАНАЛ РОССИЯ
16:30 Хоамаш
16:50 КАНАЛ РОССИЯ
17:55 Твое время
18:15 Г1алг1ай багахбувцам
18:30 Хоамаш
18 45 Реклама
18:55 История жизни (Ксения 
Алферова)
19:10 Истоки
19:30 Этапы большого пути
19:55 КАНАЛ РОССИЯ
20:30 Вести
20:50 КАНАЛ РОССИЯ

Вторник,
21 февраля

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 КАНАЛ РОССИЯ
09:05 Утро Ингушетии
09:30 Юртара вахар (Али-
Юрт)
09:40 Г1алг1ай пандара оаз.
10:00 КАНАЛ РОССИЯ
11:30 Хоамаш
11:50 КАНАЛ РОССИЯ
14:30 Вести Ингушетия

14:50 КАНАЛ РОССИЯ
16:30 Хоамаш
16:50 КАНАЛ РОССИЯ
17:55 Печатное слово
18:10 Мнение (Выборы 2012) 
18:30 Хоамаш
18:45 Реклама
18:50 Флешка 
19:10 Объявления
19:15 Молодежный формат 
19:50 Объявления
20:00 КАНАЛ РОССИЯ
20: 30 Вести Ингушетия 
20:50 КАНАЛ РОССИЯ

Среда,
22 февраля

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 КАНАЛ РОССИЯ
09:05 Утро Ингушетии
09:25 Вай къоаной (депорта-
ция 1944 года)
09:40 Метта къоаргал (дека-
да ингушского языка)
10:00 КАНАЛ РОССИЯ
11:30 Хоамаш
11:50 КАНАЛ РОССИЯ
14:30 Вести Ингушетия
14:50 КАНАЛ РОССИЯ
16:30 Хоамаш
16:50 КАНАЛ РОССИЯ
17:55 Концерт по вашим за-
явкам
18:30 Хоамаш
18:45 Реклама
18:55 Правопорядок 
19:10 Объявления
19:15 Здоровье
19:35 Специальный репор-
таж
19:50 Объявления
20:00 КАНАЛ РОССИЯ

20:30 Вести Ингушетия
20:50 КАНАЛ РОССИЯ 

четверг,
23 февраля

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 КАНАЛ РОССИЯ
09:05 Утро Ингушетия
09:25 Села1ад
09:45 Даькъасте
10:00 КАНАЛ РОССИЯ
11:30 Хоамаш
11:50 КАНАЛ РОССИЯ
14:30 Вести Ингушетия
14:50 КАНАЛ РОССИЯ
16:30 Хоамаш
16:50 КАНАЛ РОССИЯ
17:55 П1аьрска бийса
18:30 Хоамаш
18:40 Реклама
18:45 Служу Отечеству 
19 00 Февраль 44-го
19:30 Объявления
19:35 Дагалоацама ди
19:50 Объявления
20:00 КАНАЛ РОССИЯ
20:30 Вести Ингушетия
20:50 КАНАЛ РОССИЯ 

Пятница,
24 февраля

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 КАНАЛ РОССИЯ
09:15 Утро Ингушетии
09:35 Тв почта
09:55 Даьла Элчана куцаш
10:10 КАНАЛ РОССИЯ
11:30 Хоамаш
11:50 КАНАЛ РОССИЯ

14:30 Вести Ингушетия
14:50 КАНАЛ РОССИЯ
16:30 Вести. Северный Кав-
каз
16:50 КАНАЛ РОССИЯ
17:55 Дина лерхамаш
18:30 Хоамаш
18:45 Реклама
18:50 Наука и образование
19:05 Объявления
19:10 Таланты из народа
19:25 Спорт экспресс
19:40 «Первые 20…».
19:55 Объявления
20:00 КАНАЛ РОССИЯ.
20:30 Вести. Ингушетия
20:50 КАНАЛ РОССИЯ

Суббота,
25 февраля

10:05 Концерт Люды Мархие-
вой 
10:45 Мультфильм (инг. яз)
11:00 КАНАЛ РОССИЯ
16:20 Хорошее настроение
17:00 Дега мукъам (Творче-
ство Эсет Теркакиевой)
17:15 Культура
17:30 Вести. Итоги
18:10 Объявления
18:15 КАНАЛ РОССИЯ

Воскресенье,
26 февраля

10:20 Профессия (электро-
монтер)Д. Плиева
10:40  Телеаптека 
11:00 КАНАЛ РОССИЯ
14:20  Иштта хиннад хьалха
14:30 КАНАЛ РОССИЯ


